
В маленькой гордой европейской стране на 
побережье Балтийского моря чутко следят за 
политической модой. Как известно, латышские 
политики намерены с 1 сентября 2019 года пере-
вести все среднее образование на государствен-
ный язык, включая даже частные школы. Соот-
ветственно, русским школам в Латвии приходит 
конец. И это при том, что латышским языком в 
стране владеет лишь 60% населения. А русские 
здесь являются самой крупной диаспорой за ру-
бежом, составляя 27% от всего населения Латвии. 
Депутат Европарламента от Латвии Мирослав 
Митрофанов во вторник призвал ЕС наконец 
вмешаться в творящийся произвол.

27 лет с момента признания независимости 
Латвия мирилась с тем, что часть ее населения 
учится на своем родном языке. Это не помешало 
стране вступить в ЕС, перейти на евро, стать чле-
ном НАТО. И вот теперь вдруг русские школы стали 
угрозой «единству страны». Хотя именно сейчас, 
после решения о ликвидации обучения на русском 

языке, спокойную Латвию начали сотрясать ми-
тинги протестующих. Русскоязычное население, 
смирившееся даже с тем, что часть его до сих пор 
обладает уникальным статусом «неграждан», по-
валило на площади городов. Потому что понимает: 
русских детей в «демократической европейской 
стране» просто хотят лишить возможности полу-
чить нормальное образование и, соответственно, 
лишают уверенности в будущем. 

Надо сказать, Латвия выбрала исключительно 
удачный момент, чтобы наконец провернуть то, о чем 
грезила с начала 2000-х. В 2004-м попытки местного 
минобразования свернуть обучение на русском 
раскритиковали в ООН, и го-
нителям «нетитульных школ» 
пришлось отступить. 
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15Заголовки британских таблоидов продолжают кошмарить 
читателей: «Военные вошли в городок в Дорсете, жителям 
сказали «не покидать свои дома» из-за расследования 
отравления русского шпиона». Впрочем, при прочтении 
выясняется, что в городок Гиллингэм приехали два 
военных автомобиля, чтобы вывезти машину, имеющую 
отношение к расследованию.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   СВЕТЛАНА УСТИНОВА заинтриговала поклон-
ников непривычным имиджем в фильме «Купи меня». 
Впечатленный «МК-Бульвар» обсудил с актрисой 
жертвы ради роли, разлуку с любимым мужчиной, 
блондинок и сладкое.

   СЕРГЕЙ АСТАХОВ впервые сыграл хозяина 
казино, причем в кадре ему пришлось говорить по-
английски. «МК-Бульвар» оценил перевоплощение 
актера и обсудил с ним азартные игры домашних 
животных и приятные сюрпризы.

   А ТАКЖЕ: Алла Пугачева и Надежда Бабкина вы-
несли друг другу модный приговор, Евгений Петро-
сян вспоминает молодость, Джон Уоррен рассуждает 
о русских женщинах и британском образовании и 
многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Лидия СЫЧЕВА,  
писатель Читайте 3-ю стр.

РУССКУЮ ДЕРЕВНЮ 
БЕРУТ ИЗМОРОМ

В Сети растет спрос на 
необычную услугу — продажу 
грудного молока. С каждым 
годом этот бизнес набирает 
обороты. «Продам грудное мо-
локо. 200 грамм — 500 рублей. 
Свежее. Желтое. Без аллер-
генов» — таких объявлений на 
просторах Интернета тысячи. 
Грудное молоко — товар штуч-
ный, эксклюзивный, скоро-
портящийся. Потому и цена на 
него соответствующая. 

Выгодно ли открывать 
собственное производство та-
кого продукта, существует ли 
опасность отравить грудным 
молоком чужого ребенка и кто 
наживается на этой услуге — в 
расследовании «МК».
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Елена КОРОТКОВА,
редактор отдела  

стран СНГ

ЗЛОБА ДНЯ

ЖЕНЩИНЫ ВЫСОКОГО УДОЯ
Рынок грудного молока: в очередь за эксклюзивным 

продуктом стоят младенцы, культуристы, 
косметологи

МОДНЫЙ ПРИГОВОР: 
УКОРОТИТЬ РУССКИЙ

Угрозы Лондона 
«примерно 

наказать Россию» 
пока оказались 

сотрясанием 
воздуха 

Иногда в истории случаются настолько поразитель-
ные совпадения, что просто голова идет кругом. В марте 
1918 года Великобритания начала свою вооруженную 
интервенцию в Россию, высадив экспедиционный кор-
пус в Архангельске. Ровно сто лет спустя после этого 
события премьер-министр Соединенного Королевства 
Тереза Мэй появилась в палате общин для того, чтобы 
обнародовать устрашающий список мер по примерному 
наказанию России. Однако обещанного «размазывания 
Путина по асфальту» в итоге не произошло. Замахнув-
шись на миллион, Тереза Мэй рубанула всего на пять 
копеек. Я не знаю, в какой степени премьер-министр 
Великобритании знакома с классической русской 
литературой. Но я бы рекомендовал ей начать такое 
знакомство со знаменитого произведения Салтыкова-
Щедрина «Медведь на воеводстве». Кто знает: вдруг в 
главном герое — съевшем чижика «политике» — Тереза 
Мэй узнает себя? 
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УМЕР СТИВЕН ХОКИНГ
Как физик-теоретик оказался сильнее страшной болезни  
и покорил весь мир
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Если спросить любо-
го коммунальщика: газо-
вая колонка в квартире 
— это хорошо или плохо? 
Большинство ответит, что 
это минус, и очень даже 
существенный, так как га-
зовую колонку нужно пра-
вильно эксплуатировать. 

Иначе неизбежно отрав-
ление угарным газом, от 
которого гибнут целыми 
семьями. Вчерашняя 
жуткая трагедия в под-
московном Ногинске под-
твердила эти доводы — 
в старом двухэтажном 
доме обнаружили трупы 

шести человек, в том чис-
ле троих детей. Предва-
рительная причина ЧП 
— неполадки в газовом 
хозяйстве. 
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ДОМ ПРЕВРАТИЛСЯ  
В ГАЗОВУЮ КАМЕРУ

В подмосковном Ногинске  
из-за неисправного оборудования 

погибли две семьи,  
в том числе трое детей

Погибшая 
многодетная 

мать Яна.

МИНСКОЕ И БОРОВСКОЕ ШОССЕ СВЯЖУТ ДВОЙНЫМИ УЗАМИ
Две новые дороги свяжут 

Минское и Боровское шоссе 
в ТиНАО. Их общая протяжен-
ность составит 9 км, а ширина 
каждой будет составлять че-
тыре полосы.

Как рассказал замести-
тель мэра столицы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин, вместе с 
новыми дорогами в районе 
станции метро «Рассказовка» 
планируется построить и две 
эстакады на Боровском шос-
се. Одна из них необходима 
для проезда трамваев, кото-
рые будут следовать вдоль 
длинной магистрали, а вто-
рая будет служить развязкой 
строящейся короткой трассы 
и шоссе.

— Первая трасса (6,6 
км) станет продолжением 

магистрали Солнцево–
Бу тово–Видное, — го-
ворит Хуснуллин. — Она 

соединит станцию «Рас-
сказовка» Калининско-
Солнцевской линии метро с 

железнодорожными платфор-
мами Мичуринец и Внуково, 
выводя транспорт на Минское 
шоссе. Вторая дорога (2,2 км) 
соединит Боровское шоссе с 
железнодорожной платфор-
мой Мичуринец, пройдя от 
Киевского направления МЖД 
до Боровского шоссе.

По новым дорогам будет 
курсировать общественный 
транспорт, для него у плат-
формы Мичуринец и станции 
метро «Рассказовка» обустро-
ят разворотные площадки. 
Также в стройкомплексе от-
метили, что для пешеходов 
и велосипедистов на всем 
протяжении дорог органи-
зуют широкий тротуар и ве-
лодорожки. Кроме этого, 
проектом предусмотрено 
строительство четырех пе-
шеходных переходов.

ВОДОНАПОРНАЯ БАШНЯ ЗАМЕНИТ 
ДИСКОТЕКУ И КИНОТЕАТР

Необычный 
проект для Но-
в о й Мо с к в ы 
придумали 
архитекторы. 
Они предложи-
ли превратить 
старую водона-
порную башню 
в Щербинке в 
семейный куль-
турный центр. 

К а к с т а л о 
известно «МК», 
по итогам конкурса были 
отобраны три концепции. 
Первый вариант предпола-
гает превращение старой 
восьмиэтажной водокачки, 
расположенной на улице 
Кирова-Мостотрест, в светя-
щуюся танцплощадку-маяк. 
На крыше по задумке проек-
тировщиков разместится за-
стекленная смотровая зона с 
яркой белой подсветкой. На 
уровне второго этажа архи-
текторы предлагают возвести 
также застекленное полупро-
зрачное пространство оваль-
ной формы, которое можно 
будет использовать как танц-
класс или площадку для вы-
ставок. Третий и четвертый 
этажи займут ремесленные 

кружки для детей и курсы жи-
вописи с мастер-классами 
для взрослых. Вторая кон-
цепция предполагает эту же 
начинку этажей, но совсем 
другое оформление фасадов 
башни. Авторы предложили 
поместить старую вышку 
внутрь огромной треугольной 
светящейся конструкции с 
экраном, где можно показы-
вать документальные филь-
мы. Рядом будут обустроены 
ступени-скамейки.

Наконец, третий, самый 
скромный вариант: старин-
ную постройку архитекторы 
предложили лишь нарас-
тить двумя новыми этажами 
и сделать дополнительные 
лестницы. 

ТРАКТОР ПЫТАЛСЯ ПОСТАВИТЬ СЕБЯ НА МЕСТО 
ЭЛЕКТРИЧКИ

Необычное ДТП парализо-
вало 14 марта железнодорож-
ное сообщение по Ярослав-
скому направлению: днем 
электричка Монино—Москва 
в районе Ростокинского пу-
тепровода столкнулась с 
трактором. Пострадал сам 
тракторист, который выпал из 
кабины; кроме того, частично 
оказался разрушен мост.

Как стало известно «МК», 
около 15.40 трактор прово-
дил работы возле путей около 
эстакады. Водитель техники 
ехал вдоль путей, по кото-
рому двигалась электричка, 
следующая на Ярославский 
вокзал.

По словам очевидцев, 
трактор сначала был на без-
опасном расстоянии, а потом 
внезапно съехал вбок, так как 
«поскользнулся» на снежном 
настиле. Ковш задел второй 
вагон, начиная где-то с там-
бура.

Машинист применил экс-
тренное торможение. К сча-
стью, сошла с путей лишь 
часть головного вагона. Тем 
временем от удара убороч-
ная техника отлетела и снесла 
опоры моста (предполагается, 

что их восстановят в ночь на 
15 марта).

— Я ехал в третьем ваго-
не, вдруг почувствовал удар, 
электричка остановилась, и 
люди стали выбегать нару-
жу, — рассказал один из пас-
сажиров. — Пострадавшего 
рабочего окружила толпа, 
люди пытались оказать ему 
первую помощь.

Травмировался лишь во-
дитель трактора — мужчину 

госпитализировали в 33-ю 
больницу. Пассажиры элек-
трички не пострадали, но до-
бираться до центра города им 
пришлось своим ходом. Же-
лезнодорожное сообщение 
в сторону Москвы было за-
труднено на несколько часов, 
пока специальная комиссия 
разбиралась в картине проис-
шествия, после чего искоре-
женную технику переправили 
на стоянку.

В ПОЯВЛЕНИИ НОМЕРОВ-НЕВИДИМОК ОБВИНИЛИ 
НЕКАЧЕСТВЕННУЮ КРАСКУ

Встать на защиту води-
телей, которые ездят по 
дорогам с побледневшими 
автомобильными номерами, 
решил ВС РФ. Высшие судьи 
заключили, что в исчезнове-
нии краски с номера нет вины 
автовладельца.

Как стало известно «МК», 
ВС рассматривал жалобу во-
дителя. Два года назад муж-
чину остановили гаишники на 
Рижской площади в Москве. 
Инспекторов смутил слишком 
потрепанный вид госноме-
ра машины. Краска на букве 
«О» частично стерлась, из-за 
чего она превратилась в «С». 
Кроме того, код региона по-
терял цифру «1» — она также 
была полностью обесцвече-
на. Полицейские решили, 
что хозяин «железного коня» 
вооружился растворителем и 
сам стер изображение, чтобы 
таким хитрым способом сде-
лать автомобиль невидимым 
для дорожных камер. На во-
дителя завели администра-
тивное дело за подделку 
номеров и отправили его в 

суд. Мировой судья счел вину 
автовладельца доказанной и 
лишил его прав на полгода. 
Попытки обжаловать решение 
в вышестоящих инстанциях 
успехом также не увенчались. 
Более того, служители Феми-
ды заключили, что слететь с 
номера сама краска не мог-
ла, а значит, здесь явно есть 
умысел владельца. Судьи 
предположили, что автомо-
билист либо полил краску 
какой-то химией, либо про-
сто вооружился ластиком и 
стер неугодную часть буквы 
и цифру. А итогом такой ма-
хинации стал совершенно но-
вый автомобильный номер, 
которого либо не существу-
ет в базах ГИБДД, либо он 
принадлежит иному транс-
портному средству. Однако 
Верховный суд занял другую 
позицию. В своем постанов-
лении ВС отметил, что сам 
факт отсутствия изображе-
ния на госномере не может 
служить доказательством 
умысла хозяина. Возможно, 
краска просто стерлась от 

времени или изготовители 
сэкономили на ее качестве. 
Единственный, по мнению 
высших судей, способ дока-
зать, что с буквами действи-
тельно умышленно «химичи-
ли» — это отдать злополучный 
номер эксперту по лакокра-
сочным покрытиям. А так как 
в данном случае ни один из 
нижестоящих судей такую 
экспертизу не назначил, ВС 
постановил права водителю 
вернуть.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автоюрист 

Дмитрий Славнов: «Конечно, 
краска на номере может сте-
реться сама. Но чаще всего 
такая ситуация — это резуль-
тат мошенничества со сторо-
ны водителя. В любом случае 
перед выездом на дорогу ав-
товладелец обязан проверить, 
что его машина исправна и со-
ответствует всем требовани-
ям. В том числе что номера на 
месте и читаемы. Если краска 
исчезла, надо заплатить го-
спошлину 1500 рублей и по-
лучить дубликат». 

БАНКА СПИРТА ЗАСТАВИЛА 
СОТРУДНИКОВ СЕКРЕТНОГО НИИ 

ОТКРЫТЬСЯ МЕДИКАМ
Инженер старейшего обо-

ронного предприятия — НИИ 
радиотехники на Большой 
Почтовой улице — получил 
серьезные ожоги во время 
секретного эксперимента 14 
марта и был госпитализиро-
ван. А прибывшие пожарные 
справились с огнем, который 
бушевал на третьем этаже.

Как стало известно «МК», 
72-летний разработчик Юрий 
Ковтун около 11.00 совмест-
но с коллегами проводил в 
кабинете исследования. К 
сведению, НИИ радиотехники 
— это закрытое предприятие, 
выполняет работы по оборон-
ным заказам, проводит экс-
перименты в области произ-
водства радиолокационных 

станций, средств защиты от 
ракет и т.д.

Со слов коллег, во время 
эксперимента использова-
лась пятилитровая банка со 
спиртом, которая разбилась, 
после чего спирт воспламе-
нился. Огонь быстро рас-
пространился по комнате. 
Своими силами сотрудники 
не смогли потушить пламя, 
пришлось вызвать бригаду 
пожарных.

Ковтун получил ожог го-
ловы, а двое его коллег — 
ожоги рук. Сотрудников НИИ 
осмотрела фельдшер пред-
приятия и приняла решение 
обратиться к медикам «ско-
рой». Ковтуна отправили в 
больницу.

ПОЛИЦЕЙСКУЮ ТАЙНУ ПРИНЕСЛИ 
В ЖЕРТВУ БУМАЖНОЙ ЭКОНОМИИ

Секретные сведения по-
лиции Московского метро-
политена по оплошности 
правоохранителей попали в 
руки третьим лицам. Утечку 
стражи подземки допустили 
в суде при передаче копий 
документов уволенному со-
труднику, и теперь особисты 
проверяют на халатность все 
управление. 

Как удалось выяснить 
«МК», в конце прошлого года 
был уволен один из сотруд-
ников УВД метрополитена. 
Оставшийся без работы пра-
воохранитель не согласился 
с начальством и обратился в 
суд. Фемида затребовала у 
полиции документы на уво-
ленного стража, и в январе 
этого года прямо в храме 
правосудия сотрудники 
УВД на Московском метро-
политене предоставили по 
запросу пакет копий. Там же 
правоохранители передали 
эти документы на руки ист-
цу. Бумаги были сложены в 
стопку (приказы, справки, 
характеристика, заключе-
ние служебной проверки, на 
основании которой сотруд-
ник был уволен) и, как это по-
ложено, прошиты, пронуме-
рованы и скреплены печатью. 
На последнем листе с отти-
ском красовалась подпись 
«Ст. юриск-т ПО УВД на ММ ГУ 
МВД России по г. Москве И.С. 
Фролова». И все бы ничего, 
если бы не одно но. Пред-
ставители суда и уволенного 

полицейского одновремен-
но обратили внимание, что 
предоставленные копии 
напечатаны на черновиках. 
Например, на обратной сто-
роне одного из документов 
был изображен… поэтажный 
план здания УВД. При более 
подробном изучении обо-
ротных сторон документов 
были найдены оперативные 
документы — сводки пре-
ступлений и происшествий 
на станциях сабвея, персо-
нальные данные действую-
щих сотрудников, сведения 
об их доходах, внутренние 
приказы, документы служеб-
ных проверок, в том числе 
сотрудниками собственной 
безопасности, и еще много 
любопытных бумаг. 

Заявления об обнаружен-
ной «секретке» были на-
правлены представителем 
истца в адрес министра 
внутренних дел, директо-
ра ФСБ и начальника ГУСБ 
МВД РФ в конце прошлого 
года. Ответ недавно пришел 
из столичного главка, куда 
спустили заявление. В нем 
говорится, что указанные 
сведения о предоставлении 
должностным лицом УВД на 
Московском метрополите-
не документов ограничен-
ного доступа третьим лицам 
нашли подтверждение. Ма-
териалы проверки по обра-
щению были направлены в 
полицейское управление на 
метрополитене.

СОСУЛЬКА ВНЕСЛА ИЗМЕНЕНИЯ  
В ГРАФИК БАЛЕРИНЫ

Жертвой таяния 
льда на столичных 
крышах стала ар-
тистка балета Игоря 
Моисеева 34-летняя 
Наталья Угрозова — 
снежная лавина об-
рушилась на голову 
женщине на Малой 
Бронной улице. По-
страдавшая планиру-
ет подавать судебный 
иск к коммунальщи-
кам.

Как стало известно 
«МК», 13 марта Наталья про-
ходила мимо кафе, что в доме 
№28. Работники заведения не 
раз жаловались на массивные 
сосульки, свисающие с крыши 
здания, и тревожились, что 
рано или поздно льдина рух-
нет на голову какому-нибудь 
прохожему. Это и произошло 
около 13.00, когда Наталья 
шла с репетиции в гости к се-
стре, живущей неподалеку. 
Первую помощь пострадав-
шей оказали сотрудники кафе 
— они завели артистку внутрь, 
вызвали медиков «03» и сооб-
щили о беде родным. Наталья 
была в шоке после удара по 
голове, постоянно плакала. 
Медики отправили пациентку 
в НИИ Склифосовского. Позже 
в это же лечебное учрежде-
ние привезли и сотрудницу 
Академии Генпрокуратуры 
27-летнюю Анну Журавлеву, 
на которую также около 13.00, 
но только на Малой Басманной 

улице, упала глыба 
льда. Дам осматри-
вали по очереди. У 
артистки диагности-
ровали легкое со-
трясение головного 
мозга, гематому на 
шее и шишку на го-
лове, а вот состояние 
сотрудницы силово-
го ведомства куда 
тяжелее: закрытая 
черепно-мозговая 
травма, рана темен-
ной области. 

После оказания помощи На-
талья решила отправиться на 
долечивание домой — врачи 
порекомендовали прикла-
дывать лед к голове. Ни о ка-
ких репетициях речи пока не 
идет. После выздоровления 
она планирует привлечь к от-
ветственности ГБУ «Жилищ-
ник» Пресненского района 
за ненадлежащую очистку 
кровли. Кстати, после ЧП 
коммунальщики появились 
на крыше буквально через 
полчаса и оперативно сняли 
все сосульки.

Наталья Угрозова 
награждена бла-
годарностью ми-
нистра культуры 
Российской Фе-

дерации, а также почетной 
грамотой Министерства куль-
туры Чеченской Республики. 
В 2017 году получила медаль 
«За заслуги перед Отече-
ством» II степени. 

telegram:@mk_srochno
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Практически сразу после присоединения 
Крыма стало очевидно: чтобы не зависеть от Кие-
ва, без масштабных инфраструктурных строек 
здесь не обойтись. Новым россиянам нужны вода, 
электричество, газ, а главное — связь с «большой 
землей». Самый крупный проект — строительство 
Крымского моста — стартовал в 2016 году. 19-ки-
лометровый автомобильный и железнодорожный 
переход должен связать Краснодарский край с 
Керчью, откуда по новой федеральной трассе 
«Таврида» гости полуострова смогут добраться до 
Симферополя, Севастополя и курортов Южного 
берега. Когда Владимир Путин был на стройпло-
щадке в Керченском проливе последний раз, ра-
бота только начиналась, причем со скрипом. Глава 
строительной компании и близкий друг президента 
Аркадий Ротенберг вспоминает, что на забивку 
одной сваи — а всего их для поддержки моста 
нужно 7 тысяч штук — уходило полтора месяца. 
Сейчас — около одной недели. «Набили руку», — 
пояснил предприниматель.

Хотя на стройке работают 10 тысяч строи-
телей, собранных со всей страны, немногим из 
них прежде доводилось трудиться в аналогичных 
условиях. Сложными оказались не только грунты, 
но и погодные условия: в Керченском проливе 
нередки шквалистые ветры, зимой идет снег, а 
при плюс 10 ощущения иногда не лучше, чем в 
глубокий минус. Неслучайно те, кто приехал с 
БАМа, не стали изменять привычкам: на смену 
они выходят в теплых унтах и маске, закрывающей 
пол-лица. Суровый быт строителей скрашивают 
неплохие и стабильные зарплаты (финансирова-
ние обеспеченно федеральным бюджетом) и кот 
Мостик, которого в 2015 году подобрали в Тамани 
первые охранники объекта. За минувшие три года 
из жалкого котенка Мостик не только превратился в 
роскошного рыжего котяру, но и стал местной звез-
дой: завел Инстаграм, Фейсбук и кучу знакомств 
среди приезжающих на стройку знаменитостей. 
Недавно его катал в легковушке боксер и депутат 
Николай Валуев. А вот с Владимиром Путиным, 

который посещает Крымский мост уже в третий 
раз, Мостику до сих пор познакомиться не удалось. 
Строители считают, что кот привлечет к себе слиш-
ком много внимания, а это неправильно. «В этот 
день все внимание должно быть сосредоточено 
на Владимире Владимировиче», — пояснили они, 
добавив, что на время визита кот, обычно свободно 
гуляющий по стройке, попал под режим и сидит 
взаперти на КПП.

По графику автомобильную часть Крымского 
моста должны были сдать в эксплуатацию только 
в конце 2018 года. Однако, как рассказали Вла-
димиру Путину, строители совершили чудо: уже 
возведены основные конструктивы автодорожной 
части моста — погружены все сваи, сформированы 
опоры, установлены пролетные строения. Вовсю 
идут работы по созданию дорожного покрытия. 
Наиболее сложные технологические операции 
«стройки века» пришлись на 2017 год. Строители 
соединили берега Тамани и Керчи автомобильны-
ми пролетами, возвели у фарватера две большие 
опоры высотой 35 м, на которые установили судо-
ходные арки. «У них всего 72 часа «погодного окна» 
было, чтобы провести эту операцию!» — пытался 
произвести впечатление на президента Ротенберг. 
Путин подтвердил, что действительно впечатлен: и 
сроками, и качеством, и масштабами. «Это самый 

длинный мост в Европе! Уникальное сооружение», 
— подчеркнул он. «Хотелось бы, конечно, чтобы в 
этот летний сезон люди могли им воспользоваться. 
Надеюсь, все будет закончено даже раньше срока 
— осталось только бетон, асфальт положить. Это 
уже не такая сложная работа», — сказал ВВП. 

Глава Минтранса Максим Соколов в ответ на 
вопрос журналистов, правда ли, что мост откроют 
5 мая, к инаугурации Владимира Путина, сказал, 
что конкретной даты у него нет. И про инаугурацию 
он пока ничего не слышал — надо еще выборы 
пережить. Однако объем работ и набранные темпы 
позволяют рассчитывать, что к летнему сезону 
строители точно управятся. По словам Аркадия 
Ротенберга, были предложения сдать автомо-
бильную часть моста к 9 мая. «Но в одном флаконе 
такие события... Я не уверен. Зачем нам заодно?» 
— сомневается предприниматель. 

— Так, может, тогда к 1 мая! Как раз День 
труда! — подсказали журналисты. 

— Вы только строителям этого, пожалуйста, 
не говорите. Они и так работают на пределе своих 
возможностей.

— А вы сами готовы по этому мосту со всей 
семьей поехать на отдых в Крым? 

— Вы намекаете на то, что он развалится? Нет, 
это на века. И вообще я б здесь жить остался, — 
разоткровенничался Ротенберг. 

Впрочем, как пояснили рабочие, они отве-
чают только за строительную готовность само-
го моста. Тогда как открытие движения зависит 
еще от нескольких факторов — в частности, на-
личия подъездных путей, съездов и выездов. Со 
стороны Кубани к Крымскому мосту ведет новая 
четырехполосная дорога протяженностью 40 км, 
строительство которой началось в 2015 году. Она 
может быть запущена одновременно с мостом — 
здесь никаких проблем нет. А вот в Крыму трасса 
«Таврида» будет строиться аж до конца 2020 года, 
поэтому пока водителям придется пользоваться 
временными подъездными путями и старыми 
дорогами. Но это ничего. В любом случае теперь 
до Крыма рукой подать. Дорога по мосту займет 
от силы 20 минут 

Между тем после посещения Крымского мо-
ста Владимир Путин осмотрел новый терминал 
аэропорта Симферополя, рассчитанный на об-
служивание 7 млн пассажиров в год. Так же, как и 
мост, его планируется открыть к началу отпускного 
сезона. Вечером президента ждут на митинге в 
Севастополе. Дмитрий Песков подчеркнул, что 
митинг — это «не электоральное мероприятие»: 
Путин вместе с крымчанами отметит четвертую 
годовщину «крымской весны». 

Елена ЕГОРОВА, Крым.
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В связи с отрав-
лением Скрипаля 
сейчас вспомина-
ют дело банкира 
Ивана Кивелиди 
(на фото), который 
в 1995 году скон-
чался от анало-
гичного вещества, 
нанесенного на 

трубку его телефона. Мы поговорили с 
участвовавшим в деле Кивелиди адво-
катом Борисом Кузнецовым, живущим 
сейчас за границей. Кузнецов представ-
лял интересы признанного виновным 
в отравлении Кивелиди Владимира 
Хуцишвили (он получил 9 лет).
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 Иван Кивелиди — российский пред-
приниматель, банкир. Был отравлен 
сильнодействующим нервно-
паралитическим отравляющим ве-
ществом 1 августа 1995 года в своем 

служебном кабинете в офисе Росбизнесбанка. 
Кивелиди впал в кому и скончался через три дня. 
Этим же веществом смертельно отравилась его 
секретарь Зара Исмаилова. 

— Борис Аврамович, всплывал ли «Нови-
чок» в процессе по делу Кивелиди?

— Был ли это «Новичок», я ответить не могу. 
Я не химик. Состав этого «Новичка» мне неиз-
вестен. Вполне возможно, что там другая фор-
мула и состав другой. Но я абсолютно убежден в 
том, что Кивелиди убили боевым отравляющим 
веществом. Хуцишвили же был осужден неза-
конно. Кстати, он отсидел свой срок и уже вышел 
на свободу.

— Каким образом, по данным следствия, 
Хуцишвили мог отравить своего напарника? 
Как утверждают эксперты, чтобы нанести 

яд на трубку, необходимы исключительные 
средства защиты — тройные перчатки, за-
щита дыхательных путей...

— Конечно. Яд, которым отправили Кивелиди, 
мог попасть и начать действовать через дыхатель-
ные пути, через кожу и с пищей… Единственное, 
что мне до сих пор непонятно, — это куда все-таки 
нанесли этот яд. Дело в том, что яд обнаружили 
10 августа 1995 года, Кивелиди был отравлен 1 
августа. Все эти 9 дней следователи выясняли 
причины смерти, но ничего не нашли…

Более того, у меня были очень любопытные 
данные, которые из-за моего преследования 
(Кузнецов был обвинен в разглашении гостайны, 
затем получил политическое убежище в США. 
— «МК») я, к сожалению, не успел обнародовать 
и фактически доказать. Дело в том, что в день 
смерти Кивелиди в его кабинете работали две 
бригады «скорой». Один из медиков звонил по 
телефону из кабинета Кивелиди и выяснял, куда 
ехать, куда везти пациента, как это обычно бывает. 
Так вот, этот сотрудник «скорой», слава богу, на 
здоровье не жаловался…

В деле об убийстве Кивелиди есть еще одна 
любопытная фигура — это охранник предприни-
мателя. 1 августа, когда произошло ЧП, впервые 
вышел на работу. На следующий день он уволился. 
На суде же выяснилось, что этот охранник являлся 
сослуживцем небезызвестного Александра Лу-
гового. Были ли они знакомы, я не знаю. Но точно 
могу утверждать, что оба — из 9-го Управления 
КГБ СССР.

— Охранник давал показания?
— Да, его допрашивали, и он давал показа-

ния, что приехал с утра к Кивелиди, привез в банк 
и находился все время там… Сопоставляя этот и 

многие другие факты, я все же склоняюсь к тому, 
что Кивелиди, вероятнее всего, отравили в другом 
месте, а уже потом нанесли яд на трубку. 

— У вашего подзащитного с Кивелиди 
это была запланированная встреча?

— В тот день Хуцишвили вообще не дол-
жен был встречаться с Кивелиди. Об этом моего 
подзащитного попросил известный драматург 
Михаил Шатров. У Шатрова в тот день случились 
какие-то срочные дела, и он не мог приехать на 
встречу.

— Откуда взялся этот яд?
— Этот яд изобрел химик, доктор наук Ринк, 

эстонец по национальности. Он был заведующим 
лабораторией в центре, который занимался раз-
работкой боеприпасов, в Саратовской области. 
Ринк занимался продажей боевого отравляющего 
вещества чеченцам и якобы был за это осужден 
— как он пишет в одном из протоколов допроса, 
на один год условно.

— Как вещество, по версии следствия, 
попало в чужие руки?

— Якобы к Ринку обратился некий Таланов 
— бывший рижский омоновец, который был в 
бегах. Латвия его разыскивала за совершение 
ряда преступлений, в том числе убийства. Этот 
Таланов якобы нашел Ринка и купил у него за 5 
тысяч долларов две ампулы яда. Затем Таланов 
якобы попросил Юрия Еременко передать ампулы 
Хуцишвили.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Очередная загадочная смерть в Велико-
британии — на сей раз в своем доме в 
графстве Кингстон на юго-западе Лон-
дона был найден мертвым со следами 
удушения 68-летний бывший первый 
замгендиректора «Аэрофлота» Николай 
Глушков, ближайший друг и соратник 
Березовского. «Умер как Борис», — 
многозначительно роняют источники в 
окружении Глушкова. Чем же занимался 
Глушков в последние годы?

По данным британской газеты «Гардиан», 
полиция Лондона сообщила, что расследование 
дела ведет антитеррористическое управление в 
качестве меры предосторожности из-за связей, 
«которые могли быть у данного человека».

Пока полиция не располагает никакими дока-
зательствами, чтобы предполагать связь смерти 
Глушкова с отравлением нервно-паралитическим 
веществом Сергея Скрипаля и его дочери в 
Солсбери. 

Первым о смерти Глушкова на своей страни-
це в соцсети сообщил бывший близкий соратник 
Березовского Демьян Кудрявцев. Позднее эту 
информацию подтвердил его адвокат Сергей 
Боровков. Сейчас в ряде российских СМИ по-
мимо версии удушения появились слухи о том, 
что Глушков мог скончаться от СПИДа. Якобы он 
сменил ориентацию, не скрывал этого и даже 
жил в Англии с постоянным партнером. Совсем 
недавно в интервью «Собеседнику» Петр Авен 
сказал: «Николай Глушков уехал в Англию и вышел 
замуж. Живет там с мужчиной».

Российский предприниматель Николай 
Глушков стал заместителем гендиректора «Аэро-
флота» в 1996 году. В 1999-м он наряду с Березов-
ским выступал обвиняемым по делу о хищении 
средств компании «Аэрофлот». В 2004 году часть 
обвинений с предпринимателя была снята. В 2010 
году соратник Березовского покинул Россию и 
получил политическое убежище в Англии. В 2017 
году обстоятельства дела о хищении средств 
«Аэрофлота» были пересмотрены, а Глушкова 

заочно признали виновным в мошенничестве в 
особо крупном размере и приговорили к 8 годам 
заключения. 

Известно, что у Николая Глушкова осталось 
двое взрослых детей, Дмитрий и Наталья, которая 
также проживала в Великобритании. По свиде-
тельству знакомых беглого предпринимателя, 
именно дочь обнаружила тело отца и вызвала 
полицию. С бывшей женой Глушков развелся 
еще до отъезда в Великобританию. 

Примечательно, что после загадочной смер-
ти Бориса Березовского в 2013 году Глушков 
активнее всех пытался доказать, что его друг не 
мог покончить с собой, а был убит. «Я не верю, что 
это было самоубийство. Слишком много смертей 
(русских эмигрантов) происходит в Лондоне», — 
сказал он тогда одному из британских СМИ. 

■ ■ ■
И все-таки конспирология. Предположим, 

что Глушков был найден повешенным, как Бе-
резовский. Реально ли замаскировать под са-
моубийство убийство?

— Первый вариант — человека могли напоить, 

— говорит завкафедрой судебно-медицинской 
экспертизы Первого московского медицинского 
университета имени Сеченова Юрий Пиголкин. 
— Тогда с ним легче было бы справиться. Второй 
вариант: два крепких мужика могли взять его под 
руки, зафиксировать его и поднять на нужную 
высоту. Могли связать клейкой лентой, а потом 
ее убрать. Третий вариант: человека могли обе-
здвижить, чтобы он на мгновение потерял со-
знание. Например, могли нанести удар в челюсть 
или ударить кулаком по голове. 

— Могли его зомбировать, дать установ-
ку на уход из жизни? 

— Вполне. Гипноз еще никто не отменял. 
Также можно рассматривать в данном случае и 
старческую депрессию. Глушкову было 68 лет. 
Нужно будет провести посмертную психоло-
гическую экспертизу, выяснить, кто был в по-
следнее время с ним рядом. Если был никому 
не интересен, не нужен или сильно болен — мог 
уйти из жизни сам.

Светлана ЦИКУЛИНА,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

c 1-й стр.
Нет, не тот теперь британский лев, 
не тот. Разогнав ожидания до небес, 
Лондон, если оставить в стороне 
риторические изыски, на данный 

момент ограничился весьма скромными мерами 
по «укрощению России». На дверь указано 23 рос-
сийским дипломатам. В 1971 году при премьер-
министре Эдварде Хите из Великобритании было 
выслано 105 сотрудников советского посольства. 
Конечно, сегодня наших дипломатов в британской 
столице поменьше, чем во времена «среднего 
Брежнева». Но приведу тогда другой пример: в 
1927 году Лондон под надуманным предлогом 
выслал из страны всех советских дипломатов и 
разорвал с Москвой дипломатические отношения. 
Тереза Мэй и близко не подошла к чему-то 
подобному. 

Идем дальше по списку «страшных британ-
ских кар». Лондон объявил о приостановке всех 
контактов с Россией на высшем уровне. Тереза 
Мэй — это, конечно, женщина приятная во всех 
отношениях. Но я полагаю, что Владимир Путин 
сумеет мужественно пережить потерю возмож-
ности поднять телефонную трубку и сказать в 
нее: «Привет, Тереза! Как дела?» То же самое от-
носится и к отзыву приглашения Сергею Лаврову 
посетить Лондон, и к угрозе «поставить России 
на вид» по линии Совета безопасности ООН. Я 
не знаю, как министр Лавров многие годы терпит 
такое количество авиаперелетов. Но я подозре-
ваю, что он не слишком огорчится, если из его 
программы исчезнет визит в британскую столицу. 
Что же до Совета безопасности ООН, то Россия 
как постоянный член этого органа может особо 
не опасаться его гнева.

Скорее всего, события в Нью-Йорке будут 
развиваться по примерно следующему сценарию. 
Представитель Великобритании и наша американ-
ская любимица Ники Хэйли (достойная сменщица 
Саманты Пауэр, которая так сильно фанатела от 
«Пусси Райот») предложат осуждающую «хули-
ганство Кремля» резолюцию и произнесут отве-
чающие требованиям момента негодующие речи. 
Британский проект резолюции наберет вполне 
приличное число голосов, но Россия его все равно 
в итоге заветирует. С точки зрения политики реаль-
ных действий, а не политики реальных символов 
все ограничится сотрясанием воздуха. Что там 
еще осталось в арсенале «британских воспита-
тельных средств» — некие меры, о которых не 
обязательно будет объявлено? Неизвестность, 
конечно, страшит — но что-то я разочаровался в 
способности Терезы Мэй устроить реально впе-
чатляющее «кровопролитие». 

А теперь давайте постараемся поговорить 
серьезно. Ситуация, возникшая из-за отравле-
ния Сергея Скрипаля, все равно остается очень 
тревожной — тревожной в первую очередь для 
России. Наметившееся было потепление отно-
шений с Лондоном на долгое время сменилось 
заморозками. И что особенно бросается в гла-
за: все четыре года после того, как отношения 
Москвы и Запада перешли в стадию открытого 
противостояния, в костер конфронтации постоянно 
подбрасываются все новые дровишки. Сначала 
мы скандалили только из-за Крыма и Донбасса. 
Потом появился малайзийский авиалайнер, кар-
динальные разногласия из-за Сирии, обвинения 
во вмешательстве в американский внутриполити-
ческий процесс. Теперь вдруг внезапно возникло 
«дело Скрипаля». Я верю, что Россия сможет, не 
согнувшись, выдержать все. Но общая тенденция 
меня откровенно не радует. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Из Кубани в Крым 
за 20 минут  

на авто

ПРЕЗИДЕНТ

КОТУ МОСТИКУ НЕ ДАЛИ 
ВСТРЕТИТЬСЯ С ПРЕЗИДЕНТОМ

Михаил ЛЮБИМОВ: «После 
убийства Бандеры мы ни одного 
предателя не уничтожили»

Обвинения премьер-министра Велико-
британии Терезы Мэй по делу об отрав-
лении агента SIS, экс-полковника ГРУ 
Сергея Скрипаля и его дочери в адрес 
России «МК» попросил прокомментиро-
вать ветерана нашей разведки, извест-
ного писателя и журналиста Михаила 
Любимова. В 1961–1965 годах он был 
сотрудником резидентуры в Лондоне, по-
сле высылки из Англии работал в Дании, 
а затем возглавлял англо-скандинавский 
отдел ПГУ КГБ.

— Думаю, с высоты своих лет — а живу я нема-
ло, все-таки был начальником отдела разведки, не 

ТЕРЕЗА МЭЙ  
«СЪЕЛА ЧИЖИКА»

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СКРИПАЛЯ 
ОТРАВИЛИ БЕГЛЫЕ 
ОЛИГАРХИ

Владимир Путин закончил свои предвыборные по-
ездки по стране. С 6 декабря, когда ВВП объявил о 
своем намерении баллотироваться на новый срок, 
он посетил 14 регионов, принял участие в 8 темати-
ческих форумах, 3 съездах. Вишенкой этой пред-
выборной кампании, которая, прямо скажем, не 
отличалась особым динамизмом, ожидаемо стала 
поездка в Крым. Ходили слухи, что президент может 
даже проголосовать на полуострове, воспользовав-
шись открепительным талоном. Но в итоге останови-
лись на сценарии, позволившем продемонстриро-
вать основные достижения последних четырех лет. 

Адвокат вспомнил детали 
расследования

ДЕЛО КИВЕЛИДИ: ЯД, ПОХОЖИЙ НА «НОВИЧОК»

Соратник Березовского найден мертвым в своем доме в Лондоне

СЛЕДЫ УДУШЕНИЯ ПОРОДИЛИ КОНСПИРОЛОГИЮ 

последняя должность, — имею право твердо заявить: 
за все время после смерти Сталина и после убийства 
Бандеры в 1959 году мы ни одного предателя не уни-
чтожили. Ни од-но-го! Все они прекрасно живут за 
границей, я даже могу дать их адреса — к примеру, 
Гордиевского, моего бывшего заместителя.

Правда, в свое время мы участвовали в убийстве 
Маркова. Это участие заключалось в том, что мы по 
просьбе Тодора Живкова (в то время — генеральный 
секретарь ЦК компартии Болгарии. — «МК») передали 
болгарам зонтик. Это было. Но и то Андропов всеми 
силами этому сопротивлялся. Он вообще боялся 
таких вещей. Было еще убийство Хафизуллы Амина 
(афганский политический деятель, глава Револю-
ционного совета Афганистана. — «МК»). Но это был 
военный переворот с введением войск, так что это 
вообще, как говорится, из другой оперы. 

И сейчас я заявляю — на кону стоит моя честь 
офицера: ничего подобного тому, в чем нас обвиняет 
Тереза Мэй, наша разведка не делала. Сейчас вот 
выступил Жорес Медведев (советский диссидент, 
ученый-биолог и писатель. — «МК»), который живет 
в Англии. Он считает, что это — дело рук беглых оли-
гархов. Я придерживаюсь такой же версии. И вообще 
считаю, что хватит всерьез обсуждать всю эту чушь: 
газы, яды… У нас в разведке после смерти Сталина 
было распущено подразделение, которое могло бы 
заниматься подобными вещами за рубежом. Взамен 
этого создали другой отдел, где ничего даже близкого 

связанного с отравляющими веществами не было. 
Нас никогда не учили пользоваться и применять 
какие-то газы или яды. Я не знаю сотрудников раз-
ведки, которые были бы с этим знакомы. 

Но сейчас смотрите, что происходит? В течение 
уже нескольких лет случаются убийства наших людей 
в Англии. Березовского убили, это сто процентов. Я 
его знал — не тот он человек, который мог бы совер-
шить самоубийство. Бадри Патаркацишвили — его 
зама — тоже убили. Следом идет большая череда, 
включая Литвиненко. Это вообще все полууголовная 
группа лиц — еще те ребятки… Вот теперь на днях 
умер, как говорят, от удушья, Глушков — очередной 
соратник Березовского.

А потому я считаю, что наш МИД не чесаться 
должен и полемику вести по поводу всяких отравляю-
щих газов, а обязан официально запросить власти 
Великобритании: что происходит? Почему в Англии 
убивают русских? 

Об этом же, между прочим, в английском парла-
менте говорят лейбористы. А у нас на телевидении все 
негодуют, обсуждают ядовитые газы и всевозможную 
бредятину, которую озвучивает Тереза Мэй. Какой в 
этом смысл? В результате большинство населения 
убеждено, что наша разведка действительно этим 
занимается, — посмотрите опросы, которые это 
подтверждают. Но я как офицер разведки твердо 
заявляю: ничем подобным мы не занимались. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Полиция у дома Николая Глушкова. Николай Глушков.

Сергей Скрипаль с женой и дочкой 
у дома.

Кот Мостик.

В среду в Атриуме Боль-
шого театра состоялась 
торжественная церемония 
награждения деятелей 
искусства государствен-
ными и ведомственными 
наградами Минкультуры 
России. Мы от души по-
здравляем друзей нашей 
редакции, депутата Госдумы 
Владимира Ресина и основа-
теля уникального музейного 
проекта «Собрание» Давида 
Якобашвили, получивших 
нагрудный знак «За вклад в 
российскую культуру». 
Как всегда, церемония была 
очень представительной по 
составу участников, хотя, ко-
нечно, в этот день Владимир 
Мединский в первую очередь 
отметил выдающийся вклад 
Олега Табакова (похороны 
которого назначены на 15 
марта): «Многие из присут-
ствующих на награждении 
были его коллегами, друзья-
ми, учениками, — подчер-

кнул министр, — он всегда 
говорил мне, что на нас воз-
ложена особая ответствен-
ность за будущее культуры». 
Традиционно церемония 
проводилась в преддверие 
Дня работника культуры: 
среди награжденных — ак-
трисы Светлана Немоляева 
и Вера Алентова, Ирина 
Алферова и Наталья Варлей, 
артисты Александр Збруев и 
Сергей Юрский, Владимир 

Носик и Владимир Вино-
кур; легендарный герой-
дрессировщик Виталий 
Смолянец (медаль «За спа-
сение погибавших»); ректор 
Театрального училища им. 
Щепкина Борис Любимов 
(орден Почета); худрук 
Академии молодых певцов 
Мариинского театра Лариса 
Гергиева и гендиректор 
Большого театра Владимир 
Урин; поэт Илья Резник и др.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Добычей начинающей рыбачки из Великобритании, 68-летней Сью Элкок, 
стал групер весом в 62 кг и длиной 162 см. Гигантская рыба была поймана в Ав-

стралии, куда Сью приехала навестить сына и его жену. Женщина рассказывает, что до тех 
пор никогда не занималась рыбной ловлей.

КАДР

В МИРЕ

В СЕТИ

ЗА БУГРОМ

МЕРКЕЛЬ СНОВА 
ИЗБРАНА КАНЦЛЕРОМ

УМЕР РЕЖИССЕР ЛЕОНИД КВИНИХИДЗЕ

НА фИНИшНУю пРяМУю ВыБИЛИСЬ «пАЛЬМИРА», «КАРАСЬ»  
И «ОфтАЛЬМОЛОг»

шЕНгЕНСКИЕ ВИЗы пОДОРОЖАют

На четвертый срок под-
ряд Ангела Меркель была 
избрана в среду на пост 
федерального канцлера 
Германии. Ее кандидатуру 
поддержали 364 депутата, 315 
высказались против, 9 человек 
воздержались. Так завершил-
ся процесс формирования 
нового правительства, в 
которое вошли представи-
тели ХДС/ХСС и Социал-
демократической партии. 
Напомним, что по итогам 
прошедших в сентябре 2017 г. 
парламентских выборов из-за 
того, что ни одна из прошед-
ших в бундестаг партий не 
набрала правительственного 
большинства, для блока ХДС/
ХСС возникла необходимость 
формировать коалицию. 
Но попытка договориться с 
либералами из Свободной де-
мократической партии и «зе-
леными» провалилась. Лишь 
12 марта, после нелегких 
переговоров, было сформиро-
вано новое правительство.   

Знаменитый кинорежиссер ушел из 
жизни в возрасте 80 лет. В сообщении 
Союза кинематографистов России гово-
рится: «13 марта 2018 года не стало нашего 

друга и коллеги — члена Союза кинема-
тографистов России, режиссера театра 
и кино, заслуженного деятеля искусств 
России Квинихидзе Леонида Александро-
вича». В 60-х и 70-х годах Квинихидзе был 
режиссером-постановщиком в киносту-
дии «Ленфильм», позже, в 80–90-х, — на 
«Мосфильме». Начиная с 1999 года работал 
в Одесском театре музыкальной комедии, 
Крымском национальном музыкальном 
театре, Санкт-Петербургском государ-
ственном музыкальном театре «Карам-
боль», руководил Хабаровским краевым 
музыкальным театром. 
Самые известные фильмы режиссера Кви-
нихидзе — «Мэри Поппинс, до свидания», 
«Соломенная шляпка», «Небесные ласточ-
ки», «Артистка из Грибова», «Крах инженера 
Гарина», «Первый посетитель», «Миссия в 
Кабуле».

16 марта завершается 
интернет-голосование, 
которое проходит на сайте 
Минобороны РФ после 
предложения президента 
гражданам самим дать 
имена некоторым образ-
цам новейшего российско-
го вооружения. Начиная со 
2 марта сайт посетили около 
миллиона человек и пред-
ложили 245 тысяч вариантов 
наименований для ракет, бое-
вых лазеров и беспилотных 
подводных аппаратов. Сейчас 
пользователи Сети выбирают 
лучшие из них. 

Европейский союз собира-
ется повысить на 20 евро 
сбор на получение шен-
генской визы для граж-
дан стран, не входящих 
в сообщество, сообщил 
еврокомиссар по вопро-
сам миграции Димитрис 
Аврамопулос. Сейчас визо-

вый сбор для граждан России 
составляет 35 евро. По сло-
вам европейского чиновника, 
увеличение стоимости визы 
даст возможность сохранить 
достаточное количество 
персонала в визовых центрах 
ЕС в различных странах. При 
этом максимальный срок вы-

дачи шенгенских виз сокра-
тится с 15 до 10 дней, заявка 
на визу будет приниматься 
за полгода до планируемой 
поездки (а не за три меся-
ца до поездки, как сейчас), 
заполнять документы и по-
давать заявку можно будет в 
электронном виде.
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ПРАВИЛА ВЕЖЛИВОСТИ В ИНТЕРНЕТЕ

пользователей 
Интернета 
оказались 
жертвами 
общения в сети

пользователей 
Интернета 
страдали 
от троллинга получали 

сообщение 
сексуального 
характера

подвергались 
сексуальным 
домогательствам

Риски неприятных инциндентов в Интернете 
не уменьшились:

оказались
жертвами 
мошенников

«Пальмира» 45%
«Император»/
«Монарх» 20,3%
«Нежданчик» 19%

«Карась» 45%
«Кракен» 23%
«Язь» 11%

Из каких вариантов могут быть 
выбраны названия для новейшего 
вооружения

Беспилотный 
подводный 
аппарат Боевой лазерный 

комплекс 

Крылатая ракета 
с ядерной 
энергоустановкой

«Офтальмолог» 
23,5% 
«Горыныч» 17,2% 
«Зайчик» 12,34% 
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УТОЧНЕНИЕ
В номере «МК» от 14 марта в рубрике «Non-stop» была допу-
щена неточность в заметке «Керлингисту отвели роль води-
теля в кокаиновом деле». Сообщаем, что Андрей Ковальчук 
никогда не был сотрудником МИДа и не имеет отношения ни 
к одному из подразделений ведомства.

МЕДИНСКИЙ НАгРАДИЛ ДЕятЕЛЕЙ КУЛЬтУРы

Светлана 
Немоляева.

Министр культуры награждает 
Давида Якобашвили.
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СЕГО ДНЯ

Теперь же, на волне общеевропей-
ской русофобии, латышские поли-
тики решили довести задуманное 
до конца. И не странно ли, что на 

этот раз депутат от Латвии в Европарламенте 
должен призывать Европейский союз обратить 
наконец внимание на нарушение европейских 
же норм в его стране. «Латвия вступила в ЕС, 
латвийские власти согласились и взяли на себя 
обязательства уважать и защищать националь-
ные меньшинства. Недавнее решение запретить 
использование языков меньшинств в качестве 
инструмента обучения в средних школах явля-
ется грубым нарушением этих основных прин-
ципов ЕС», — взывал к европейским коллегам 
Мирослав Митрофанов. Но его пока не услышали 
— во всяком случае, никакой реакции от ЕС не 
последовало. Хотя на украинский закон об об-
разовании, который задевает права нацмень-
шинств, в ЕС отреагировали. И это при том, что 
Украина — не член Европейского союза, а лишь 
подписант Соглашения об ассоциации с ЕС.

Может быть, дело в том, что в украин-
ском законе гонениям подвергаются не только 
русские, но и венгерские, польские, румын-
ские школы? Если бы их на Украине не было 
— поднялся бы такой же гвалт по поводу этого 
закона? Почему-то кажется, что вряд ли. По-
сягать на права народностей, имеющих свою 
государственность в составе ЕС, нельзя, это 
будет жестко караться. А вот русское мень-
шинство прижимать — это на здоровье, не 
возбраняется. Иначе почему ЕС до сих пор 
не разобрался с таким позорным явлением 
в своих рядах, как институт «неграждан» в 
странах Прибалтики.

Могут сказать: «Нарушаются права русских, 
пусть Россия и вступается». Да, наверное, Рос-
сия придумает для Латвии какую-то ответную 
меру. И сразу же снова станет «агрессором». Я 
даже готова поспорить, что так и будет. Но не 
стану. Потому что это — нечестно. Поскольку 
заведомо знаю, что выиграю. 

Елена КОРОТКОВА.

Однажды, возвращаясь из деревни в 
Москву, я сидела на вокзале в Воронеже, до-
жидаясь поезда. В киоске купила книгу Ве-
ниамина Глебова «Кровавый песок Дубровки. 
Воронежцы в тисках НКВД».

Эти краеведческие очерки меня пере-
вернули. Дубровка — урочище в пойме реки 
Усманки недалеко от города, одно из мест за-
хоронений жертв Большого террора 1937–1938 
гг. Сюда после кровавой бани свозили тех, 
кого держали во внутренней тюрьме НКВД 
Воронежа.

В начале 1950-х в Дубровке посадили со-
сновый лес, недалеко от расстрельных мест 
построили детские здравницы. Будучи сту-
денткой истфака, я работала пионервожатой 
в этих местах.

Читаю списки расстрелянных из архива 
ФСБ. В основном крестьяне, мои земляки. 
Колхозник. Единоличник. Тракторист. Брига-
дир. Священник. Деревенский учитель. Рас-
стреливали «за мнения», за высказывания. 
Т.е. за слова!

В Воронежском госархиве свыше 50 ты-
сяч архивно-следственных дел сталинского 
времени, по каждому проходило от одного до 
двухсот человек. Всего — не менее 70 тысяч 
репрессированных. 

Ныне архивы НКВД вновь закрыты на не-
определенный срок. Внукам и детям палачей 
очень выгодно наше беспамятство: некоторые 
и сейчас отлично устроены благодаря крова-
вой карьере родни.

Табличку покойного историка Виктора 
Земскова я вырезала из газеты и храню в 
своих бумагах. Цифры Земскова никто не 
оспаривает. Ученый имел доступ к статисти-
ческой отчетности карательных ведомств, его 
репутация историка — безупречна.

Число раскулаченных крестьян, утверж-
дает Земсков, составляло около 4 млн человек, 
которые делились на три группы с примене-
нием следующих санкций: первая — арест и 
осуждение; вторая — выселение с отправкой 
на спецпоселение; третья — выселение без 
отправки на спецпоселение. Последних про-
сто выгоняли из деревень, без возможности 
возвращения в родные места. Отец поэта 
Николая Тряпкина, например, бежал в 1930 
году из деревни Саблино Старицкого района 
Тверской области. Семья, не дожидаясь «рас-
кулачки», покинула родные места.

Ныне деревни Саблино не существует. 
На ее месте литераторы во главе с поэтом 
Алексеем Полуботой установили поклонный 
крест. В память о порушенных деревнях и о 
Николае Тряпкине: в Саблине он родился. 
Алексей Полубота, кстати, потомок раскула-
ченного казацкого рода. В семье его деда в 
голодомор из шестнадцати братьев и сестер 
выжили трое.

В стихотворении «Деревенька была не-
большая» Тряпкин, вспоминая Саблино, пи-
сал: «А кругом — все поля, да луга, да угодья 
лесные./И хлеба колосились буквально — у 
самой избы./И могу повторить, что родился 
я в сердце России,/Это так пригодилось для 
всей моей грешной судьбы».

Сердце России! Двести километров 
от Москвы — и пустота, разорение. Земля, 
освобожденная от корневого народа. Кем и 
для кого?..

Размышляя о русской трагедии в ХХ веке, 
Виктор Земсков пишет, что смертность от го-
лода в 1932–1933 гг. в СССР составила 4–4,5 
млн человек.

И голодомор, и раскулачивание — еще 
не финал драмы. А кампания против «непер-
спективных деревень», развернутая в 60–70-е 
годы ХХ века? В результате «гениального» 
правления Хрущева и Брежнева количество 
сел в России сократилось более чем в два 
раза. «Экономика должна быть экономной»: 
деньги из деревни и жилы из народа вытя-
гивали ради гонки вооружений и «светлого 
будущего».

Наши великие стратеги и управленцы то 
показывали Западу «кузькину мать» (водо-
родную бомбу), то выполняли интернацио-
нальный долг в Афганистане — а результат?! 
Новейшие вооружения и грозная армия не 
уберегли страну от позорной катастрофы и 

распада. У оравнодушенного пропагандист-
ским враньем и аллилуйями начальству народа 
в решительный час не было сил для защиты 
собственного дома — государства.

А что сегодня? Ренессанс хрущевско-
брежневской темы. Пропагандистское при-
крытие — другое, суть — та же. И — уморение 
деревни, экономия под вывеской «модерни-
зации, оптимизации и цивилизации». Резуль-
тат хитрого плана — исчезновение по тысяче 
деревень в год с карты России.

«Государство, по сути, целенаправленно 
проводит политику депопуляции сельских 
территорий» — к такому крамольному выводу 
пришли авторы доклада Центра экономиче-
ских и политических реформ. Уточним фор-
мулировку: не государство, а хозяева страны, 
правящий класс. Состоящий в том числе из 
крупных латифундистов. У корпорации «Агро-
комплекс», например, 640 тыс. гектаров земли. 
Компанию контролируют родственники мини-
стра сельского хозяйства Александра Ткачева. 
Крупнейшие землевладельцы России! По како-
му праву? И что это за чудеса госуправления, 
реставрирующие в «социальном государстве» 
полуфеодальную структуру общества?!

Да, конечно, урбанизация, стягивание 
людей в города — общемировая тенденция. Но 
раскулачивание, борьба с неперспективными 
деревнями, убиение колхозов, строительство 
латифундий — сугубо российский путь, ни-
кем не повторенный. Управленческие ходы 
наших «гениальных» правителей, которые не 
привыкли отчитываться перед народом, зато 
время от времени ошарашивают мир новыми 
сказками.

Михаил Горбачев со товарищи сулил 
«больше гласности, больше социализма». 
Результатом «замаха» стал развал страны. 
Борис Ельцин с командой обещал «лечь на 
рельсы», если цены поднимутся. Итог — рас-
стрел парламента и война в Чечне. В новый 
век мы входили, нацелившись удвоить ВВП. 
Теперь у наших олигархов — самые высокие 
дворцы, самые большие яхты и самая грязная 
репутация.

Казалось бы, недра и промышленные 
мощности поделены — оставьте народу хотя 
бы землю, дом и усадьбу, возможность осмыс-
ленного труда! Кооперативные идеи русского 
ученого Александра Чаянова (репрессирован 
в 1937 году) воплощены на «загнивающем За-
паде» и позволяют успешно развивать сель-
ские территорий. Но нет! У нас — «свой путь», 
румынский (там тоже растут латифундии).

Целенаправленная политика депопуля-
ции сельских территорий есть способ убие-
ния рождаемости и верный путь борьбы с 
пассионарностью народа. Деревня, даже 
современная, с канализацией и газоснабже-
нием, с Интернетом и тротуарами, все равно 
особый, отличный от города мир. Сельская 
жизнь невозможна без чувства хозяина, без 
ответственного отношения к делу, к природе, 
к семье, к дому. Методичное убиение деревни 
есть выкорчевывание народа под корень, пре-
вращение его остатков в биомассу.

Нынешний правящий класс, создатель 
«светлого настоящего», не верит в Россию. 
Капиталы, дети, семьи, виллы, досуг, развле-
чения — все на Западе. Дом́а — только «поля 
кормления». Да и образованная молодежь 
десятками тысяч уезжает за рубеж в поисках 
лучшей жизни.

Ждать от нашего госуправления, что оно, 
«наевшись желудей досыта, до отвала», вдруг 
мутирует в нечто человеколюбивое, наивно. 
А все же народ российский — единственное 
спасение для наших управителей. Он — по-
следний шанс уцелеть в нарастающих атаках 
гибридного вихря.

Людям надо дать землю и волю — т.е. 
работу, дом и смысл бытия. Другого выхода у 
власти, если она, конечно, сохранила остатки 
рациональности, просто нет. Потому что, «по-
сещая купленные виллы,/Богачи в Анталиях 
гостят…/Но осиротелые могилы/Никому пре-
дательств не простят!..»

РУССКУЮ ДЕРЕВНЮ БЕРУТ ИЗМОРОМ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Лидия СЫЧЕВА, писатель
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ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

Очный этап олимпиады «Покори Во-
робьевы горы!» сезона 2017–2018 
подошел к концу! В Железноводске, 
Саратове и Москве прошли заключи-
тельные испытания. Совсем скоро нас 
ждет подведение итогов проекта. По-
бедители и призеры олимпиады будут 
приглашены на торжественное награж-
дение, которое состоится 12 апреля в 
МГУ имени М.В. Ломоносова.

3 и 4 марта участников олимпиады «Покори 
Воробьевы горы!» встретил город Железно-
водск. Испытания здесь проводятся уже второй 
год подряд, и организация мероприятия прохо-
дит на высоком уровне. На очный этап в Желез-
новодск приехали школьники из Краснодарского 
края, Северного Кавказа, Астраханской области, 
Калмыкии... От Ставропольского края право 
участвовать в финальных испытаниях завоевали 
19 победителей заочного этапа. 

Ребятам, прибывшим из других городов, 
были предоставлены бесплатные номера в 
бизнес-отеле «Маск». А сами очные испыта-
ния прошли в известном Южно-российском 
лицее казачества и народов Кавказа имени 
А.Ф.Дьякова, где участников проекта «Покори 
Воробьевы горы!» поприветствовал глава города 
Евгений Моисеев.

«Каждый из вас умен, талантлив, инициа-
тивен. Об этом говорит то, что вы прошли за-
очные испытания и приехали сегодня к нам в 
Железноводск, чтобы реализовать свои знания. 
Олимпиада дает самое главное в жизни — шанс, 
а это дорогого стоит», — сказал школьникам 
мэр курорта.

Поддержать и поприветствовать ребят в 
Железноводск также приехала проректор МГУ 
имени М.В.Ломоносова, начальник управле-
ния профориентации и работы с талантливой 
молодежью Татьяна Кортава.

Главный редактор газеты «МК-Кавказ» 
Вадим Баканов в свою очередь отметил, что 

проведение очного этапа олимпиады в Став-
ропольском крае стимулирует всех местных 
школьников участвовать в проекте и добиваться 
высоких результатов.

А заместитель генерального директора 
ИД «Московский комсомолец» Олег Воробьев 
передал принимающей стороне — губернатору 
Ставропольского края Владимиру Владимиро-
ву (заочно) и главе города Евгению Моисееву 
— благодарственные письма от руководства 
медиахолдинга.

Вслед за Железноводском участников 
проекта встретили в Москве, где 5 и 6 марта 
ребята прошли финальные испытания по гума-
нитарным дисциплинам. А затем олимпиада 
переместилась на региональную площадку 
в Саратове, где традиционно теплый прием 
участникам организовали наши коллеги из 
редакции «МК» в Саратове». На очные туры 
сюда прибыли около 100 участников из сосед-
них регионов, в том числе из Пензы, Самары 
и Тольятти. 10 и 11 марта школьников, уча-
ствующих в проекте, встретили в гостинично-
оздоровительном комплексе «Сокол». С при-
ветственным словом к ребятам обратились 
представители министерства образования 
региона и организаторы олимпиады. 

Завершились очные туры олимпиады в 
Московском государственном университете 
имени М.В. Ломоносова в столице, где 12 и 13 
марта школьники написали работы очного тура 
по естественно-научным дисциплинам.

В общей сложности в сезоне олимпиады 
2017–2018 года приняли участие около 18 тысяч 
ребят со всей России, а также из стран СНГ, 
ближнего и дальнего зарубежья, в том числе из 
Белоруссии, Казахстана, Молдавии, Эстонии, 
Чехии, Италии. Почти 2000 школьникам удалось 
стать победителями заочного тура и приехать 
на региональные площадки для прохождения 
финального испытания. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Очные туры «Покори Воробьевы горы!» 
прошли в Железноводске, 
Саратове и Москве

СТОЛИЦА ЖДЕТ НОВЫХ 
ЛОМОНОСОВЫХ

В среду, 14 марта, стало из-
вестно о том, что ранним утром 
у себя дома в Кембридже в 
возрасте 76 лет скончался один 
из самых известных физиков-
теоретиков современности 
Стивен Хокинг. Практически 
полностью парализованный, 
говоривший при помощи синте-
затора речи, этот необыкновен-
ный ученый изучал проблемы 
происхождения Вселенной, в 
частности теорию возникнове-
ния мира и теорию черных дыр.

«Последние полвека я прожил с 
перспективой ранней смерти. Я не бо-
юсь смерти, но не тороплюсь помирать, 
— признавался Хокинг. — Сначала мне 
надо так много сделать».

Признаки бокового амиотрофиче-
ского склероза, которые впоследствии 
привели к параличу, стали проявлять-
ся у Стивена Хокинга в начале 1960-х. 
Когда врачи поставили ему неутеши-
тельный диагноз, прогнозы медиков 
обещали молодому человеку года два 
с половиной жизни... 

Судьба продолжала наносить уда-

ры по Хокингу: в 1985 году он тяжело 
заболел воспалением легких. После 
проведенной трахеостомии Хокинг 
утратил способность говорить — тог-
да друзья подарили ему синтезатор 
речи, который был установлен на его 
инвалидном кресле. У парализованно-
го ученого подвижность сохранялась 
лишь в мимической мышце щеки, на-
против которой был закреплен датчик. 
С его помощью Хокинг управлял ком-
пьютером, позволяющим ему общаться 
с окружающими.

«У меня простая цель, — утверж-
дал ученый. — Она заключается в пол-
ном понимании Вселенной, почему 
она такая, как есть, и почему все это 
существует».

В 1988 году вышла книга Стивена 
Хокинга «Краткая история времени». В 
списке бестселлеров издания Sunday 
Times она продержалась рекордных 
237 недель! Замечательный образец 
научно-популярной литературы, на-
писанный простым, «человеческим» 
языком, позволил широкой публике 
узнать о появлении Вселенной, при-
роде пространства и времени, черных 
дырах, теории суперструн и некоторых 
математических проблемах. А в 2005 
году вышла «Кратчайшая история вре-
мени» — с учетом новейших научных 
открытий.

Популяризатор науки Хокинг стал 
и персонажем массовой культуры. Уче-
ный озвучивал сам себя в мультсе-
риалах «Симпсоны» и «Футурама». А в 
«Теории большого взрыва» он появился 
в одном из эпизодов, найдя арифмети-
ческую — «довольно глупую» — ошибку 
в работе Шелдона Купера о бозоне Хиг-
гса. В некоторых сериях этого ситкома 
звучит голос Хокинга. Появился ученый 
и в знаменитом скетч-шоу «Маленькая 
Британия».

Стивен Хокинг неоднократно бы-
вал в нашей стране. Впервые он прие-
хал со студенческой группой, один из 
членов которой попросил помочь своих 
коллег тайно провезти в СССР Библию 
на русском языке. Ввезти Писание за 
«железный занавес» удалось, но на 
обратном пути группу задержали на 
какое-то время, правда, через несколь-
ко часов всех отпустили. После этого 
Хокинг несколько раз приезжал в СССР 
по научным делам. Например, в 1973 

году он обсуждал проблемы черных 
дыр с советскими учеными Яковом 
Зельдовичем и Алексеем Старобин-
ским. В 1981 году Хокинг снова побывал 
в Москве на Международном семинаре 
по квантовой теории гравитации. 

Уже после того, как у Хокинга было 
диагностировано тяжелое заболева-
ние, Стивен женился в 1965 году на 
подруге своей сестры Джейн Уайлд. 
С ней он познакомился, будучи сту-
дентом Кембриджа. По словам Хокин-
га, помолвка с Джейн дала ему тогда 
«нечто, ради чего стоило жить». У них 
родились два сын (Роберт и Тимоти) и 
дочь Люси. Но в отношениях супругов 
возникла трещина, Джейн полюбила 
другого. С 1990 года супруги стали 
жить раздельно, а потом и развелись 
официально. В 1995 году Хокинг соче-
тался браком со своей сиделкой Элайн 
Мэйсон: «Это чудесно — я женился  на 
женщине, которую люблю». Правда, в 
2006 году они также развелись. 

Хокинг занял 25-е место в списке 
100 самых великих британцев по вер-
сии Би-би-си. На одну строчку выше 
него оказалась королева Елизавета II, 
а вслед за Хокингом идет переводчик 
Библии на английский язык Уильям 
Тиндейл (1494–1536).

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МОДНЫЙ ПРИГОВОР: УКОРОТИТЬ РУССКИЙ

Методичная политика депопуляции сельских территорий 
продолжается

Юрий КОВАЛЕВ, заведующий 
лабораторией внегалактической 
радиоастрономии Астрокосмиче-
ского центра ФИАН, профессор 
РАН, член-корреспондент РАН:

— В науку Хокинг привнес два 
важных момента. Первый касается 
его космологической теории. Вместе 
с английским физиком Роджером Пен-
роузом они являются авторами идеи 
о том, что в начале нашей Вселенной 
была сингулярность. Это значит, что 
Вселенная родилась из одной точки 
— объекта с бесконечной плотностью. 
Все мы знаем про теорию Большого 
взрыва — так вот, он, согласно Хокингу, 
начался из точки — сингулярности. 

Размеры этой точки измерить в 
привычных нам сантиметрах невоз-
можно. Для того чтобы что-то изучать в 
сантиметрах, свойства пространства и 
времени должны быть такими, к каким 
мы привыкли на Земле. Но в космосе 
они совсем другие — ну сами поду-
майте, если Вселенная вся умещается 
в точке… 

Второй значимый научный резуль-
тат ученого — это теория излучения 
черных дыр Хокинга. До нее в рамках 
классической, не квантовой теории 
считалось, что черная дыра не может 
ничего излучать, поскольку ее гравита-
ционное притяжение настолько велико, 
что покинуть ее не могут даже объекты, 
движущиеся со скоростью света. А Хо-
кинг показал, что если рассматривать 

черную дыру в рамках квантовой тео-
рии, то она будет излучать. И это из-
лучение черных дыр получило имя 
Хокинга. Квантовые эффекты проис-
ходят рядом с горизонтом событий: 
из вакуума постоянно рождаются пары 
частиц. У одной частицы положитель-
ная энергия, у другой — отрицательная. 
И когда такие пары рождаются рядом 
с горизонтом событий черной дыры, 
одна поглощается дырой, другая — 
улетает наружу. В результате этого и 
получается тепловое излучение.

Хокинг, безусловно, ученый миро-
вой величины. В 32 года он был избран 
членом Лондонского королевского 
общества, а в 37 получил степень лу-
касовского профессора математики в 
Кембриджском университете. Это одна 
из самых престижных академических 
должностей в мире, которая рань-
ше принадлежала Исааку Ньютону. 
Большую известность Стивену Хокингу 
принесла его книга «Краткая история 
времени», которая на сегодняшний 
день перевалила за 10-миллионный 
рубеж копий и переведена на 40 язы-
ков. Однако в мире ученого знают не 
только по трудам для взрослых. Его 
замечательная серия детских научно-
популярных книг «Джордж и тайна Все-
ленной», «Джордж и Большой взрыв» и 
другие написаны в очень увлекатель-
ном фантастическом жанре и по ходу 
открывают детям тайны современной 
науки.

Николай ШАКУРА, заведующий 
отделом релятивистской астрофи-
зики ГАИШ МГУ им. Ломоносова: 

 — Я познакомился со Стивом 
Хокингом в 70-х годах. Он несколько 
раз приезжал в Москву, в наш Астро-
номический институт, по приглашению 
академика Якова Зельдовича (один 
из создателей атомных и водородных 
бомб, астрофизик, космолог), выступал 
здесь на Объединенном астрофизиче-
ском семинаре и рассказывал о сво-
их работах: о термодинамике черных 
дыр, о квантовом испарении черных 
дыр. Это фотоны, которые идут к да-
лекому наблюдателю от горизонта 
событий. Их температура зависит от 
массы черной дыры: чем она меньше, 
тем больше температура и скорость 
испарения. Черные дыры звездной 
массы испаряются гораздо дольше, 
более легкие — быстрее, они могут 
потерять массу и исчезнуть за время 
жизни Вселенной. 

В то время, когда Хокинг приезжал 
в Москву, я уже закончил аспирантуру, 
стал кандидатом наук и в числе других 
подающих надежды молодых ученых 
ходил к нему в гостиницу, где мы все 
обсуждали. Помню, что меня очень 
сильно поразила теория испарения 
черных дыр. Кстати, Яков Зельдович 
очень быстро понял этот механизм, 
тем более что еще до Хокинга изобрел 
механизм электромагнитного излу-
чения вращающихся черных дыр (он 
существенно отличается от механизма 
излучения невращающихся).

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«УЧЕНЫЙ МИРОВОЙ ВЕЛИЧИНЫ»

«Наша Вселенная может ис-
чезнуть в один миг, перейдя в со-
вершенно иной вакуум». 

Хокинг считал теоретически воз-
можным образование туннеля между 
двумя вакуумными состояниями нашей 
Вселенной. Причиной же тому могут 
стать высокоэнергетические опыты с 
недавно открытой в Большом адрон-
ном коллайдере частицей — бозоном 
Хиггса. В частности, при увеличении 
энергии столкновения частиц в кол-
лайдере до ста миллиардов гигаэлек-
тронвольт. По мнению его коллег, он 
несколько преувеличил опасность этой 
частицы. Достижение ею предельных 
энергий в ближайшие сто лет точно не 
предвидится. Хотя в принципе возмож-
ность существования множества ва-
куумов современной наукой допуска-
ется: не исключено, что 14 миллиардов 
лет назад, когда произошел Большой 
взрыв, породивший нашу Вселенную, 
как раз и произошел ее переход из 
одного вакуума в другой.

«Черные дыры — это порталы 
в другие Вселенные». 

Заявление шокирующее, но не 
лишено здравого смысла и имеет 
право на существование хотя бы в 
виде гипотезы. Даже по классиче-
ской теории, если вы будете падать 
внутрь вращающейся черной дыры, 

то можете переходить в другие Все-
ленные. Пространство и время внутри 
такого объекта настолько сложны, что 
там возможно все. Если все это обоб-
щить еще на квантовом уровне, как 
пытался делать Хокинг, то, возможно, 
переход в другие миры действительно 
существует.

«Численность людей будет ра-
сти, увеличится потребление энер-
гии, и планета к 2600 году превра-
тится в «огненный шар». 

Гибель человечества от перена-
селения физик-теоретик Стивен Хокинг 
предрек на саммите в Пекине в ноябре 
2017 года. По мнению ученого, людям 
надо срочно искать пути переселения 
на другую подходящую для жизни пла-
нету, и тогда дополнительный милли-
он лет жизни нам обеспечен. Хокинг 
ратовал за путешествие к планете, 
открытой несколько лет назад евро-
пейскими астрономами возле звезды 
альфы Центавра. Данная планета, по 
их расчетам, удалена от нас всего на 
4,3 световых года, а потому полет к 
ней в идеале можно осуществить лет 
за 20, используя летательный аппарат 
со световым парусом, разгоняемым 
сверхмощным лазерным излучением. 
Технологических решений для осу-
ществления этой идеи до сих пор не 
предложено. 

Умер самый необыкновенный физик 
современности Стивен Хокинг

«У МЕНЯ ПРОСТАЯ ЦЕЛЬ:

ПОНЯТЬ ВСЕЛЕННУЮ»

В 2007 году Хокинг 
совершил полет 

в невесомости 
на специальном 

самолете.

Ученый стал персонажем 
мультсериала «Симпсоны». Стивен Хокинг и его 

первая жена Джейн.

Хокинг и его почитатель 
Шелдон Купер в ситкоме 

«Теория Большого взрыва».

Физик Стивен Хокинг был ку-
миром всех больных боковым 
амиотрофическим склерозом в 
мире. Будучи полностью пара-
лизованным (у него двигалась 
лишь мышца на щеке), он путе-
шествовал по миру, выступал 
с лекциями и даже побывал в 
невесомости, совершив полет 
на тренировочном самолете.

В России боковым амиотрофиче-
ским склерозом страдают от 8 до 12 
тысяч человек. «МК» решил узнать, как 
эти люди борются за жизнь. 

Наталье Боровой из Владивостока 
— 41 год. Диагноз «боковой амиотро-
фический склероз» ей поставили 6 лет 
назад. Наталья пока еще может стоять 
на ногах, пальцами левой руки она еще 
может сжимать предметы. Но говорить 
женщина уже не в состоянии. Потеря 
речи стала для нее самым страшным 
испытанием. 

— У всех больных БАС ухудшение 
происходит по-разному. Я потеряла 
речь за неделю, но почти год еще могла 
общаться, хоть и с трудом, — набирает 
в соцсети Наталья. 

Компьютер теперь стал ее един-
ственным способом связи с миром. 
У Натальи установлено специальное 
программное обеспечение, которое 
реагирует на взгляд. 

— Комплект такого оборудования 
вместе с ноутбуком стоит 60 тысяч 
рублей. На рабочем столе после его 
установки появляется курсор, который 
ты водишь глазами. Можно вызвать 
клавиатуру, мышь…

Печатает Наталья довольно быстро 
— примерно по фразе в три минуты. Пи-
шет, что уже приспособилась. Наталья 
свое состояние переносит стойко. Она 
занимается спортивными бальными 
танцами на колясках, нашла работу по 
Интернету. Другого выхода у больных 
нет: на пенсию по инвалидности с диа-
гнозом БАС в России не выжить. 

— Пенсия со всеми выплатами 
составляет 19 тысяч рублей, из них 10 
уходит на квартплату. На лекарства и 
калорийное питание нужно в среднем 
от 10 до 50 тысяч в месяц. Лекарства 
тоже очень дорогие, есть препарат и за 
42 тысячи рублей. Аппарат искусствен-
ной вентиляции легких, жизненно не-
обходимый при нашем заболевании, я 
получила через фонд «Живу». Но многие 
больные покупают его сами. На это нуж-
но еще как минимум 300 тысяч. Вообще 

наша болезнь очень «дорогая» — и госу-
дарство почти ничего не выдает.

Наталья Аксарина из Чебоксар бо-
леет БАС уже 18 лет. Первые симптомы 
появились у нее сразу после родов. 

— Я начала ощущать слабость, лег-
кие головокружения и пошатывания при 
ходьбе. C каждым годом мне станови-
лось все хуже. Слабость усиливалась, я 
часто спотыкалась, теряла равновесие. 
Сейчас я почти обездвижена: руками 
и ногами двигать могу, но ходить или 
держать предметы — уже нет. Исключе-
ние составляет работа на компьютере: 
мышкой я еще хорошо орудую. 

За это время подрос сын Натальи 
— сейчас ему уже 19 лет, и он во всем 
помогает матери. А до этого, признает-
ся женщина, было очень сложно. 

— Муж от меня ушел. А вот родная 
сестра не бросила, сейчас она с мужем 
живет со мной. Ведь сама себя обслу-
живать я не могу. 

Ей не выдали ни инвалидной ко-
ляски, ни электроподъемника, ни спе-
циальной кровати — одним словом, 
ничего, что нужно таким больным. 

— Да я уже ничего для себя и не 
требую. Единственное, жду, когда оче-
редь на получение жилья дойдет, а то 
приходится снимать квартиру…

Наталья не унывает — осваивает 
новые интернет-профессии. 

— До болезни я работала учи-
тельницей в сельской школе, а сейчас 
уже седьмой год тружусь оператором 
видеомониторинга. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ОНИ КАК СТИВЕН ХОКИНГ, ТОЛЬКО РОССИЯНЕ
Пенсия со всеми выплатами составляет 19 тысяч 
рублей, а аппарат ИВЛ стоит от 300 тысяч
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ЕГО САМЫЕ ЯРКИЕ ФУТУРИСТИЧЕСКИЕ 
ЗАЯВЛЕНИЯ ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ

Наталья 
Боровая.
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Заявленное мероприятие является уни-
кальным. Во-первых, впервые собираются за 
одним столом эксперты, клиенты ликвидиро-
ванных банков и представители их акционе-
ров. Во-вторых, организаторы заявляют, что 
собираются не только публично критиковать 
регулятор, но и обсудить правовые механизмы 
противостояния ему. 

Тем не менее вопрос о недопустимости 
столь «независимого» от государства и обще-
ства статуса Банка России и невозможности 
привлечения его сотрудников к ответственности 
уже не раз обсуждался на различных уровнях. 
Регулятора обвиняли как в правонарушениях 
при ликвидации банков, так и в нарушении прав 
клиентов кредитных организаций. Напомним, 
что в ситуацию с «Югрой» прошлым летом пыта-
лась вмешаться Генпрокуратура, однако именно 
автономность ведомства на Неглинной не по-
зволила правоохранителям оспорить действия 
Центробанка.

В начале марта группа депутатов Нижней 
палаты выступила с протокольным поручени-
ем запросить в Генеральной прокуратуре РФ 
информацию о нарушениях, выявленных в 
ходе проверки в банке «Югра». «В случае если 
будет установлена вина должностных лиц ЦБ 
и их удастся привлечь к ответственности, это 
однозначно будет прецедент. Напомню, что на 
данный момент, согласно действующему зако-
нодательству, ЦБ не подчиняется практически 

никому», — передают «Новости-24» слова одного 
из авторов поручения, Данила Шилкова. 

Эксперты также неоднократно высказы-
вались о необходимости «загнать ЦБ в право-
вые рамки». Так, по мнению адвоката, партнера 
фирмы «Ренессанс-Lex» Георгия Хурошвили, 
судебная победа «Югры» в споре с ЦБ созда-
ла бы положительный прецедент, поскольку 
«Центробанк зачастую злоупотребляет своими 
полномочиями». В свою очередь, адвокат Вла-
димир Новиков в эфире «Ъ-ФМ» напоминал, что 
в деле «Югры» ЦБ впоследствии сам же опро-
верг озвученную им же информацию о наличии 
в компании забалансовых вкладов и признаков 
вывода активов. «Самое важное, что подобное 
заявление и документы, которые направлялись в 
суд с этой позицией, являлись одним из поводов 
для отзыва лицензии у банка. В дальнейшем эта 
информация была опровергнута не только в суде, 
но и самим Банком России. А за этим ничего 
не последовало. В связи с этим принимаемые 
решения остаются без последствий, в том числе 
возможности привлечения к административной 
либо уголовной ответственности сотрудников 
Центробанка», — резюмировал он. 

Представители банка «Югра», оспариваю-
щие действия регулятора в суде, в свою очередь, 
обвиняют Центробанк и в других нарушениях, 
в частности, представители банка заявляли в 
суде о фальсификации ЦБ финансовой отчет-
ности. По их мнению, ЦБ, чтобы создать повод 
для ввода временной администрации в компа-
нию, вынес «Югре» заведомо невыполнимое 
предписание. 

Михаил ПЕТРОВ.

СИТУАЦИЯ
В этот четверг в Москве ведущие пред-
ставители экспертного сообщества, 
банковского рынка и пострадавшие 
клиенты банков соберутся для того, 
чтобы в формате организованного при 
поддержке портала «Право.ру» кругло-
го стола обсудить административные 
и уголовные аспекты ключевых споров 
с Центробанком в 2017 году. Поводом 
для мероприятия стала непрекращаю-
щаяся политика отзыва лицензий у 
частных кредитных организаций, кото-
рая, по прогнозам экспертов, продол-
жится и далее. В 2017 году повысилась 
турбулентность в отрасли, отмечается 
в анонсе, сообщество встревожено 
радикальными регулятивными реше-
ниями. Кроме того, отзыв лицензий 
у частных игроков вызвал массовые 
протесты со стороны пострадавших 
вкладчиков, накануне президентских 
выборов уже собравших несколько 
десятков тысяч подписей под обраще-
нием к В.В. Путину с жалобами на ЦБ.

Представители банковского 
сообщества, эксперты 
и пострадавшие клиенты 
соберутся за круглым столом

МЕХАНИЗМЫ 
ПРОТИВОСТОЯНИЯ 
ЦЕНТРОБАНКУ: 
АНОНСИРОВАНО 
УНИКАЛЬНОЕ 
МЕРОПРИЯТИЕ
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В апреле-мае российские школьники 
напишут всероссийские проверочные 
работы — ВПР. Впервые этот вид про-
верки знаний был опробован в 2015 
году, так что значительная часть ребят 
знают о нем не понаслышке. Однако 
для многих этот вид контрольных оста-
ется непривычным, а потому вызывает 
опаску. При этом особенно сильно, как 
водится, переживают не школьники, 
а их родители и учителя. В том, что в 
действительности представляют собой 
ВПР, так уж ли они страшны и зачем их 
придумали, разбирался «МК».

Чем ВПР отличаются  
от ЕГЭ? Да всем!
Если ориентироваться на родительские 

форумы в соцсетях, то составить себе четкое 
представление о ВПР сложно.

«Я лично не склонна паниковать по этому 
нововведению. Не выгонят же детей на улицу, 
если не напишешь работу?» 

«У нас вообще все уроки заменены в честь 
сего события на русский и математику, еще только 
физ-ра и англ. остались. По русскому прям деть 
натаскался за 2 недели очень хорошо». 

«А у нас все уроки по расписанию, только 
на русском некоторые задания разбирают. А по 
математике занимаются только по учебнику. Т.е. 
подготовки никакой». 

«Мы на прошлой неделе писали пробные, 
в принципе ничего страшного», — пишут мамы 
и папы.

«Страшного» и в самом деле нет ничего, 
уверяют организаторы. Ведь ВПР — не ЕГЭ, а 
самая обычная контрольная, вроде тех, что все, 

кроме первоклашек, писали за время учебы не 
раз. Разница лишь в том, что проводятся ВПР в 
один день и по общим для всей страны вариан-
там заданий, да являются самыми массовыми 
работами по числу участников, оставив позади 
ЕГЭ с вузовскими экзаменами: с момента введе-
ния школьники написали уже около 17 млн таких 
проверочных работ. 

Правда, чтобы объективно оценить учебные 
результаты учащихся, все задания ВПР разраба-
тываются на федеральном уровне — в строгом 
соответствии с федеральными государственными 
образовательными стандартами. Но сами работы 
в отличие от ЕГЭ ребята пишут в стенах родной 
школы — со своими учителями и одноклассника-
ми. При этом чиновники гарантируют: по результа-
там ВПР не будет приниматься никаких решений, 
влияющих на дальнейшую судьбу ребенка, таких 
как получение аттестата, перевод в следующий 
класс, поступление в вуз, проставление годовых 
оценок и т.п. Рособрнадзор однозначно не реко-
мендует этого школам! Так что никаких оснований 
бояться и переживать из-за ВПР больше, чем из-за 
самой обычной контрольной работы в школе, нет. 
Зачем же ввели эти работы?

Зачем нужны ВПР?
— Думаю, что всероссийские проверочные 

работы необходимы — только такой формат кон-
троля может носить объективный характер. Сле-
дует отметить, что содержание ВПР полностью 

соответствует стандартам, а это значит, что го-
товить учащихся к такому виду работ специально 
не надо. Результаты проверочных работ нужны в 
первую очередь самим школьникам и их родите-
лям, — считает заслуженный учитель РФ, учитель 
русского языка и литературы гимназии №5 города 
Дзержинского Нина Граблина.

— Использование ВПР необходимо, так как с 
введением экзаменов по выбору выпускники школ 
в большинстве своем стали недобросовестно 
относиться к изучению предметов, которые не 
выбрали для сдачи ЕГЭ... ВПР стимулируют вы-
пускников в течение всего года заниматься по 
всем предметам, — дополняет коллегу учитель 
химии школы № 18 Коломны, председатель пред-
метной комиссии по химии Московской области 
Инна Востротина.

— Кроме того, результаты ВПР доводятся 
до родителей и позволяют определить пробелы 
в знаниях у ребенка, дают возможность их своев-
ременного устранения. ВПР не стоит бояться, к 
ним не нужно специально готовиться, так как за-
дания построены на основе изученного учебного 
материала, — напоминает директор Ивановского 
регионального центра оценки качества образо-
вания Ольга Вилесова.

— Также ВПР выполняют другую важную 
функцию — психологически адаптируют учеников 
и учителей к выполнению такого вида работ, чтобы 
к ОГЭ и ЕГЭ они уже владели навыками подготовки 
и поведения во время проведения самой работы, 
снимают «стрессовую составляющую» любой про-
верки, — добавляет учитель математики школы 
«Гармония» Можайского муниципального района, 
зампред предметной комиссии по математике 
Московской области Ольга Лазарева.

— ВПР помогают школе соотнестись с соб-
ственной (школьной) системой оценивания. Это 
важно, так как идет обучение самого учителя 
по оцениванию работ детей не на субъектив-
ном уровне, а на объективном, — представляет 
вузовскую точку зрения проректор по учебно-
методической работе Калининградского област-
ного института развития образования Людмила 
Евдокимова. 

И это еще не все.

После балла 
Когда для школьников, их родителей и учите-

лей ВПР уходят в разряд недавних воспоминаний, 
за дело берутся чиновники. Они собирают все 
результаты по стране, проверяют их на объектив-
ность, анализируют общероссийскую картину и 
делают выводы, как нашей системе образования 
жить и развиваться дальше и, главное, что в ней 
надо скорректировать, чтобы повысить качество 
обучения.

При этом «дутые», искусственно завышенные 
результаты ВПР эксперты выявят на раз. К при-
меру, подозрительным может показаться, если 
итоги ВПР заметно выше среднего результата 
по региону, не подтверждены высокими балла-
ми ЕГЭ у выпускников, а заявившая их школа не 
является лицеем или гимназией с углубленным 
изучением данных предметов. Или если в школе 
простые задания делают хуже, чем в среднем по 
региону, а сложные лучше: это может свидетель-
ствовать, что с последними школьникам помогли 
справиться учителя. 

Объективность картины среднего образо-
вания — вот что дает ВПР!

Родителю на заметку
В этом году ВПР в обязательном порядке 

напишут ученики всех 4-х и 5-х классов, но писать 
ли их в 6-х и 11-х классах, пока решат школы. Но 
в будущем ВПР, скорее всего, введут в штатный 
режим и там. (Рекомендуемое время проведения 
— 2–3-й урок в школьном расписании; продол-
жительность: 1–2 урока). 

А так как родители переживают за исход 
контрольной порой даже больше, чем любимое 
чадо, совет для них, на что обратить внимание. 
Результаты выполнения ВПР, как уже отмеча-
лось, не должны повлиять на оценки. Однако 
они могут быть полезны для определения об-
разовательной траектории ваших детей. Так что 
поинтересуйтесь результатами своего ребенка, 
постарайтесь получить информацию об имею-
щихся у него проблемах и планах школы по их 
устранению. 

Важной и интересной может оказаться ин-
формация о результатах выполнения ВПР в целом 
по школе, ведь, поскольку «контрольные» про-
водятся по единым заданиям и оцениваются по 
единым для всей страны критериям, это позволит 
увидеть результаты вашего учебного заведения 
на фоне общей картины по стране. 

Разумеется, для показательного сравнения 
и получения результатов в целом по школе важно, 
чтобы данные были объективными, то есть соот-
ветствовали реальному положению дел. Поэтому 
проявите внимание и интерес к действиям учи-
телей и администрации в вопросах оценивания. 
Приписки и «надбавки» определенно не помогут 
вашему ребенку подготовиться и хорошо в буду-
щем сдать ЕГЭ, где залогом успеха будут только 
реальные знания школьника.

Ну, ни пуха ни пера!
Марина ЛЕМУТКИНА.

ОБРАЗОВАНИЕ

КОНТРОЛЬНАЯ И ВПРЯМЬ НЕ СТРАШНАЯ
Школа готовится  
писать ВПР

— В середине декабря в моей секции взло-
мали дверь, но меня попросили не волноваться, 
— рассказывает Надежда Алексеевна Морозова, 
обитательница общежития №15 суконной фа-
брики «Спартак» Раменского района. — Дескать, 
выселяем не вас, а вашу соседку, из другой ком-
наты. А в январе выставили уже и меня…

Надежда Алексеевна отработала в ткацком 
производстве 33 года. Медаль к 850-летию Мо-
сквы, ветеран труда и т.д.

Мне показывают решение Раменского гор-
суда. В нем сказано, что Морозова подлежит вы-
селению. Только не Надежда Алексеевна, а некая 
Надежда Александровна. Вроде как ошибочка 
вышла, опечатка. Но конкретно-то на улице оказа-
лась не Морозова Надежда Александровна (таких 
здесь сроду не было), а Надежда Алексеевна. 

Когда у родственников переночует, когда 
у знакомых…

Вердикты судов хоть и вершат человеческие 
судьбы, но зачастую точностью не отличаются. 
Женщина, которую из секции Морозовой (они в 
общежитии состоят из двух комнат) выселяли 
первой, имеет фамилию Кулагина. А ей пришел 
исполнительный лист на… Калугину. Но какая 
по большому счету разница? Кулагина-Калугина 
тоже скитается где придется.

■ ■ ■
Суконная фабрика «Спартак» в совет-

ские годы была знаменита. Работала в три 
смены, в основном одевала солдат Совет-
ской Армии, поставляла полушерстяные 
одеяла и ткань для шинелей.

Вербовщики хватали девушек на 
периферии во всех уголках нашей не-
объятной страны. Мол, что ты, молодая, 
красивая, будешь делать в своей глуши? 
Езжай с нами, Москва в двух шагах, куль-
турная жизнь бьет ключом... Некоторые здесь 
оказались по запросу предприятия как молодые 
специалисты, по окончании профильных учебных 
заведений. 

Сегодня им уже не 18, когда жизнь прекрасна 
и удивительна, а 50–60 лет. И единственное, что 
им дала Родина-мать, — это самое общежитие. 
Дала, как выясняется, не навсегда. Хотя в свое 
время все общаговские стояли в очереди на 
муниципальное жилье. Весь Советский Союз 
стоял в очереди на бесплатные квартиры. В 2003 
г., когда фабрика «Спартак» еще работала, семьям 
дали ордера на занимаемую площадь в доме 
№15. Все, таким образом, получили квартиры. 
И с общей муниципальной очереди на жилье в 
районе их сняли.

Социализм в России сменился на капита-
лизм. И обанкротившуюся в 2004 г. фабрику вы-
ставили на торги. По закону общежитие должны 
были передать местным органам власти. Но ведь 
известно, что закон у нас что дышло...

Среди объектов производственного назна-
чения затесалось и общежитие №15, где жили 
ничего не подозревающие семьи. При этом в 
документах, на основании которых проводился 
аукцион, было сказано: дом №15 «без обреме-
нения». То есть 43 семьи с детьми, внуками и 
бабушками, которые проживали в общежитии, 
организаторы торгов приняли, видимо, за обои 
на старых стенах или за рваный линолеум на полу. 
Здание вместе с людьми оказалось в собствен-
ности некоего ООО «Релакс». 

«Второго дыхания» фабрике это самое ООО 
не открыло, никаких экономических чудес в виде 
шинелей «для армии, для победы» или верблю-
жьих одеял. Все в рамках предсказуемого: быв-
шие цеха нынешние «эффективные менеджеры» 
превратили в склады со всякой всячиной, тупо 
сдают их в аренду.

А вот живых людей со всеми потрохами «в 
аренду» пока что не получается.

Обитательница секции 55–56 Лариса рас-
сказывает, какую жуть пережила ее дочка, когда 
мама Лариса была на работе. 55–56 новая соб-
ственница пришла выселять с большим скан-
далом: ее подручные тарабанили в дверь, угро-
жали ребенку, который был в этот момент дома. 
Женщина, которая считала себя собственницей 
этих квадратных метров, сообщила в полицию, 
что ее не пускают в принадлежащую ей по праву 
квартиру, внутри посторонние.

Начали разбираться. Выяснилось, что та 
дама тоже все перепутала. У ООО она приобрела 
секцию не 55–56, а 57–58.

— Собственник нас хотел выселить всех 

и сразу еще в 2007-м, — 
вспоминает Любовь Кобзова, 

которая здесь уже не живет, ее, 
как и многих других, выставили. — Ничего не 
получилось: мы обратились в суд, он установил, 
что мы проживали по социальному найму до того, 
как сменился собственник. И что наши права 
сохраняются. «Релакс» тогда сменил тактику, 
попытался заключить с нами договора коммер-
ческого найма: 20 тыс. руб. в месяц плюс свет, 
отопление, коммунальные платежи. Откуда такие 
деньги? У нас пенсия по 9 тыс. рублей!..

Развернулась борьба за выживание. 
Сегодня квартиры бывшего общежития ООО 

«Релакс» продает, похоже, своим представителям 
скорее всего для видимости. Которые действуют 
уже через суд. И вдруг «обнаруживают», что в 
«их» квартирах живут другие люди — те самые, 
что верой и правдой отработали на фабрике не 
один десяток лет. И Раменский горсуд с легкостью 
необыкновенной выселяет фабричных.

Как поясняют жильцы, сделки между поку-
пателем и продавцом совершаются без осмотра 
помещения. Покупатель не может не знать об 
обременении в виде фактических жильцов и 
преследует цель их выселить, освободив, таким 
образом, объект недвижимости.

Но если об осмотре не знают проживаю-
щие, значит, его не было и акт этот — филькина 
грамота. А если осмотр был, но в отсутствие 
проживающих, то это уже взлом. Юристы обычно 
квалифицируют его как «нарушение неприкосно-
венности жилища».

...Идем на кухню, которые есть в любом 
уважающем себя общежитии эпохи развитого 
социализма. По две на этаже в разных концах, 
по три газовые плиты в каждой. Здесь всегда 
готовили пищу, засолку, закваску — в общем, 
места хватало всем.

Сегодня на кухнях стоят тяжелые металли-
ческие двери, они прочно приварены к металли-
ческим рамам. Броня.

Обеды мамы и бабушки теперь готовят в 
своих комнатах, по этому случаю обзавелись 
электроплитками. 

От хозяйских дел по дому — ремонта здания, 
замены сантехники, ликвидации протечек на кров-
ле и пр. — собственник самоустранился сразу. 
Все бытовые вопросы жильцы решают самостоя-
тельно, даже сами заключают прямые договора 
с ресурсоснабжающими организациями.

В общем, вся энергия ООО уходит на тяж-
бу с жильцами. Из 44 семей по решению суда 
выселено уже больше половины. Причем не-
которым до сих пор приходят квитки на оплату 

услуг ЖКХ: горячей и холодной воды, отопления. 
Выселили ведь не Надежду Алексеевну Морозову, 
а несуществующую Надежду Александровну. И 
не Кулагину, а Калугину. Так что не исключено, 
что еще и повесточка в суд прилетит — за долги 
коммунальные тяжкие. Только что с них взять — с 
бомжей-то?!

По мнению адвоката, в судопроизводстве 
по массовому выселению из общежития воз и 
маленькая тележка нарушений Гражданского 
и Жилищного кодексов РФ. Среди них основа 
основ — недопустимость лишения жилья.

Ранее судом установлено, что общежитие не-
правомерно передано в частную собственность. 
Теперь же Фемида упорно считает, что жильцы не 
имеют права пользоваться жилым помещением, 
поскольку не заключили с новым собственником 
договор найма. Не принимает во внимание то 
обстоятельство, что «Релакс» не предоставлял 
людям крышу, это сделал предыдущий собствен-
ник — ЗАО ТК «Спартак», правопреемник суконной 
фабрики «Спартак».

Статья 675 ГК РФ прямо гласит: «Переход 
права собственности не влечет расторжение или 
изменение договора найма жилого помещения. 
Новый собственник становится наймодателем на 
условиях ранее заключенного договора найма». 
Не учитывает суд и их права как лиц, не подле-
жащих выселению без предоставления другого 
жилого помещения, поскольку дом №15 — уже 
не общежитие.

В 2010 году часть обитателей сумела при-
ватизировать по одной комнате из двух — как 
правило, семьи занимали здесь целые секции 
из двух комнат, это и считалось квартирами. 
По всем законам одна из двух комнат теперь 
их частная собственность, которая священна 
и неприкосновенна. У них хоть маленький, но 
свой угол. И никакие аукционы по купле-продаже 
значения не имеют. 

Однако недавно из дома выселили семью, у 
которой приватизирована одна из двух комнат. 
Сначала без всяких церемоний барахло из не-
приватизированной комнаты перенесли в при-
ватизированную. А потом выписали и из той, что 
в собственности.

В свое время, чтобы защитить себя и свое 
имущество, жильцы поставили в секции надеж-
ные металлические двери. Выходило по 25 тыс. 
рублей на семью. Дорого, конечно, но хоть какая-
то гарантия, что не вышибут ногой и вещи не 
окажутся на улице.

Впрочем, эта защитная мера не спасает.
— Никакие судебные приставы к нам не при-

ходят, чтобы исполнить решение суда, — расска-
зывают люди. — Никакой полиции, документов, 
описи имущества. Ничего этого нет и в помине, 
такой порядок мы только по телевизору видим. 
Приходят 2–3 человека от имени ООО с «болгар-
кой» и ящиком инструментов. Вырезают наши 
замки и делают все что хотят.

Приходят, как правило, в тот момент, когда 
никого нет дома.

Так, Татьяна Соловьева заранее попросила 
районную Фемиду об отсрочке выселения. 

Было это еще в августе 2017 г., в заявлении 
она мотивировала просьбу тем, что ей с ре-
бенком совершенно некуда идти. Снимать 
однокомнатную квартиру в Раменском за 20 
тыс. руб. в месяц не позволяет финансовое 
положение. Не на вокзале же жить!

Просила суд дать ей возможность хотя 
бы спокойно перезимовать нынешнюю зиму, 
а уж она постарается подыскать какие-то 
варианты.

Суд назначил рассмотрение заявления 
аж на 5 декабря. А в сентябре, в ее отсутствие, 

замки на двери вырезали (как обычно, «болгар-
кой»), вещи везти было некуда, их сложили в 
местной котельной.

По такой же схеме — «болгарка», ящичек с 
инструментами — поступили и с Надеждой Ку-
дряшовой, которая на фабрике работала с 1977 
г. «У меня на руках не было даже письменного 
постановления о возбуждении исполнительного 
производства. Мне сказали — в Интернете на 
сайте есть, там и читай».

■ ■ ■
По словам заместителя председателя Мо-

сковской областной думы Игоря Чистюхина, 
на тот момент, когда вокруг общежития №15 
только сгущались тучи, он являлся депутатом 
Раменского района от этого избирательного 
округа. И информировал руководство муници-
палитета, что общежитие выставлено на торги 
и что ситуация рано или поздно закончится 
плачевно.

— Я предлагал предусмотреть в бюджете 
средства и выкупить общежитие в муниципаль-
ную собственность, под маневренный фонд, 
— рассказывает Игорь Васильевич. — Сумма 
была скромная, но район историей не заинтере-
совался. На сегодняшний день почти 20 семей 
уже стали бомжами. Люди, отдавшие фабрике не 
один десяток лет и получившие квартиры в обще-
житии по ордерам, оказались беззащитными и 
перед новым собственником, и перед законом. 
Недавно получил ответ из прокуратуры, пишут: 
проживание ограничивает права собственника. 
«Оснований для принятия мер прокурорского 
реагирования не имеется».

Аукцион, на котором решалась судьба обще-
жития, проводился не в Раменском районе и 
даже не в Московской области — скорее всего, 
предполагает Игорь Васильевич, чтобы отсечь 
конкурентов, других соискателей. Ведь 3-этажное 
здание общежития ушло за смешную цену — 1 млн 
рублей, квартира стоит дороже! Не исключено, 
что торги проводились «под кого-то».

В свою очередь депутат Чистюхин не раз 
ездил и в прокуратуру, и к председателю Рамен-
ского горсуда, в Московский областной суд, кото-
рый автоматически утверждает вердикты своих 
раменских коллег. Все только руками разводят: 
дом №15 числится как общежитие, гражданам 
оно предоставляется во временное пользование. 
Пожили — и будет, теперь все на улицу.

В таком случае почему же в 2007 г. Рамен-
ский городской суд занял сторону обитателей 
дома №15? Он наверняка тоже руководствовался 
буквой закона! 

Депутат считает, что чисто теоретически 
район и сегодня может выкупить у «Релакса» дом 
№15. Хотя новые собственники вряд ли проде-
шевят, заломят за него такую цену, что мало не 
покажется, это будет не 1 и не 10 млн рублей.

— Ситуацию, — считает Игорь Чистюхин, 
— можно исправить, допустим, по вновь открыв-
шимся обстоятельствам. Найти нарушения в про-
ведении торгов. И отменить их результат. Тогда 
все вернется на свои места и уже можно будет в 
рабочем порядке решать ситуацию.

Со своей стороны добавим, что наши власт-
ные структуры при желании способны найти кучу 
нарушений в любом вопросе. Нужно только же-
лание. Один из таких явных проколов на поверх-
ности. Дом №15 выставлялся на торги без об-
ременений — то есть стены, крыша и холодные 
батареи, в то время как в этих стенах жили и 
строили планы на жизнь 43 семьи.

Иное дело — проявят ли властные структуры 
это самое желание помочь людям?..

Владимир ЧУПРИН.

Очередной способ профилактики 
нападения собак на людей пред-
ложили общественники. Они 
считают, что агрессивных псов 
нужно направлять на пожизнен-
ное заключение. Эту идею озву-
чил на пресс-конференции НСН 
глава общероссийского движе-
ния «За реальные дела!», член 
президиума общероссийской 
организации «Офицеры России» 
Антон Цветков. Но возникает во-
прос: как уважаемые активисты 
собираются отличать агрессив-
ных собак от неагрессивных? 
Ведь до поры до времени любое 
четвероногое животное может 
выглядеть вполне дружелюб-
ным.

Напомним, что широкий обществен-
ный резонанс вызвало недавнее траги-
ческое происшествие в Подмосковье. 
Ночью 11 марта на 19-летнего жителя 
поселка Курсаково под Истрой напала 
стая собак. От полученных ранений он 
умер на месте. Погибшим оказался отец 
будущего ребенка племянницы музыкан-
та Юрия Лозы. В ту же ночь эти же собаки 
набросились на 26-летнюю женщину. 
Ее спас местный житель, практически 
отбивший ее у стаи. 

Этот случай вызвал волну об-
суждения. Активизировались кино-
логи, зоозащитники, догхантеры, со-
баководы и просто неравнодушные 
люди. Но после вчерашней пресс-
конференции опять сложилось впе-
чатление, что гора родила мышь. 
«Если собака один раз напала на чело-
века, мы должны оградить граждан от 
контакта с ней», — заявил Цветков на 
пресс-конференции. И тут же захоте-
лось вмешаться. Позвольте, товарищи, 
а может, можно придумать что-то более 
рациональное, чтобы не доводить до 
«одного раза»? Ведь для кого-то он ста-
нет последним.

А дальше Антон Цветков продолжал: 
«Убивать таких собак не стоит исходя 
из гуманных соображений. Но для них 
может существовать пожизненное за-
ключение. В отличие от человека такую 
собаку никто не воспитывал, поэтому 
для нее напасть на прохожего совер-
шенно нормально. Но мы должны за-
щитить людей от опасных животных, их 
надо убирать с улицы, изолировать». 
В свою очередь учредитель и гене-
ральный директор Фонда защиты 
городских животных Екатерина Дми-
триева отметила, что подобные за-
ведения для собак уже существуют. 
«Если мы говорим про приюты муни-
ципального типа в Москве, это и есть 
пожизненное содержание, тюрьма. Есть 
приюты без клеточного содержания, есть 
приюты с большими вольерами, разные 
концепции и подходы», — уточнила она. 
По сути, получается так, что у безнад-
зорных собак в нашей стране два ва-
рианта существования: «в тюрьме», то 
есть в приютах, и на свободе, которая в 
действительности может оказаться хуже 
неволи. Чиновники называют пребыва-
ние дворняг на улицах жизнью в среде 
обитания. Но такое словосочетание, по-
верьте, дико прозвучит для слуха лю-
бого европейца. Поскольку в большин-
стве развитых стран нет даже понятия 
«бродячие животные». Там у каждого 
питомца есть свой хозяин, а если этот 
питомец вдруг по каким-то причинам 
оказался на улице, наказание за этот 
беспредел будет нести его владелец. 
По большому счету, все уже давно ска-
зано. «Собака бывает кусачей только от 
жизни собачьей». Если собаку выкинули 
в «среду обитания» — неважно, из пун-
кта передержки после стерилизации 
или из дома, — жизнь заставит ее быть 
агрессивной. В любом случае заставит. 
Наверное, единственный способ решить 
проблему с нападением собак на лю-
дей — это пристраивать их в надежные 
руки. Потому что тюрьма и свобода для 
них — два совершенно неприемлемых 
способа существования.

Вопрос этот стоит уже второе столе-
тие, но до сих пор остается открытым.

Светлана ОСИПОВА.

АГРЕССИВНЫМ —  
ТЮРЬМА, 
ДОБРЫМ — 
СВОБОДА
Активисты 
обсудили варианты 
содержания 
безнадзорных 
животных

Чтобы жить как 
на вулкане и 
прислушиваться к 
каждому шороху за 
родными стенами, 
не обязательно 
селиться у подножия, 
скажем, горы 
Фудзияма. Острых 
ощущений вполне 
себе хватает и тем, 
кто с незапамятных 
времен обитает в 
общежитии, кто в 
свое время «по зову 
партии и велению 
сердца» приехал в 
Московский регион 
поднимать советскую 
экономику. Новые 
хозяева жизни без 
особых церемоний 
выселяют 
ветеранов...  
на улицу.

А ТКАЧИХИ С ПОВАРИХАМИ? 

Рабочие семьи, 
десятилетиями жившие  
в фабричном 
общежитии, выкинуты 
на улицу без 
объяснений

8-495-707-29-98  
telegram:@mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР
ГРОМКОЕ ДЕЛОКОНФЛИКТ

Надежда 
Морозова и ее 
дверь, с которой 
без всяких 
церемоний 
«болгаркой» был 
вырезан замок. 

Большинство из этих ткачих уже 
выселены на улицу… 

ВОЛОНТЕРЫ ЗАЙМУТСЯ  
И ЛЕЧЕНИЕМ,  

И РАЗВЛЕЧЕНИЕМ  
ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ

Единая служба социального сопровожде-
ния детей-инвалидов появилась в Московской 
области. Она будет привлекать к работе со 
сложными ребятами волонтеров и координи-
ровать действия этих добровольцев. 

Как стало известно «МК», под крыло но-
вой службы попали все реабилитационные 
центры и образовательные учреждения Под-
московья, которые оказывают услуги детям 
с ограниченными возможностями. Чинов-
ники министерства социального развития 
Московской области считают, что в одном 
информационном пространстве им будет 
проще взаимодействовать друг с другом и 
обмениваться опытом. Кроме того, у таких 
служб появятся постоянные покровители, на 
добровольной основе помогающие малень-
ким инвалидам адаптироваться в социальной 
среде. В число этих покровителей войдут как 
простые граждане, так и общественные орга-
низации, а также частные фирмы. Волонтеры 
будут оказывать семьям детей-инвалидов 
бесплатную юридическую помощь, контро-
лировать качество лечебных и реабилитаци-
онных услуг, помогать в выборе профессии и 
трудоустройстве, организовывать экскурсии 
и прочие выездные мероприятия. Чинов-
ники областного правительства надеются, 
что благодаря этой службе сообщество не-
равнодушных граждан, помогающих детям с 
ограниченными возможностями, превратится 
в одну большую семью, члены которой смогут 
перенимать друг у друга положительный опыт 
помощи своим подопечным.

Кстати, одной хорошей идеей социального 
сопровождения, которая, возможно, рас-
пространится по всей Московской области, 
недавно поделилась с новыми коллегами 
общественная организация «Лучики надеж-
ды» из Павловского Посада. Ее основатель 
Олеся Шокорова предложила размещать в 
детских отделениях больниц «коробки хра-
брости» — для детей, которые боятся док-
торов. Эти коробки заполняются игрушками, 
приобретенными добровольцами, и перед 
болезненной процедурой (например уколом) 
ребенок выбирает себе «для храбрости» ма-
ленький сувенир. Правда, для содержимого 
этих коробок установлены свои ограничения 
— туда нельзя класть непрочные или мягкие 
игрушки, мелкие детали, заколки и еду. 

СТАРУШЕК ЗАБИЛИ 
КАМНЯМИ  

В БЛАГОДАРНОСТЬ  
ЗА ЧАЕПИТИЕ 

Суд не признал доводы адвоката о непри-
частности его подзащитного к жестокому 
убийству женщин в поселке Верхнее Мячково 
Солнечногорского района Подмосковья. Муж-
чина вместе со своим подельником признан 
виновным в том, что забил камнями и задушил 
двух пенсионерок, одна из которых была его 
родственницей.

Как ранее писал «МК», трагедия разыгра-
лась в середине августа 2015 года. Безра-
ботные жители города Лыткарина Москов-
ской области 40-летний Евгений Скворцов и 
30-летний Сергей Скородумов задумали убить 
двух старушек 75 и 77 лет от роду. Женщины 
дружили много лет и под старость решили 
жить в одном доме. Евгения не остановило 
даже то, что одна из пенсионерок была его 
тетей. Он как близкий родственник знал, что 
каждая из бабушек в свое время сколотила 
неплохое состояние.

Злоумышленники пришли к женщинам, 
предварительно накачав себя для храбрости 
спиртным. Те с радостью встретили гостей 
и напоили их чаем, угостили вареньем и пе-
ченьем. Однако сразу после этого мужчины 
несколько раз ударили старушек камнями 
по голове. Для верности садисты задушили 
несчастных шнуром от торшера и подушкой. 
Сделав свое черное дело, приятели забрали 
из дома сотовый телефон и мелкую налич-
ность. Чуть позже наведались они и в сто-
лицу, где обчистили квартиру убитой тетки 
Скворцова. Там они взяли золотые серьги, 
кольца и деньги на общую сумму более 2 
млн рублей.

Злодеев задержали довольно быстро в 
Ивановской области, где они рассчитывали 
отсидеться у родственников. Евгений ни на 
следствии, ни в суде так и не признал своей 
вины, в отличие от подельника, который рас-
каялся в совершенном преступлении и вовсю 
сотрудничал со следователем. 

В результате по решению Мособлсуда 
Скворцов получил 20 лет лишения свободы, 
Скородумов — 18 лет. Наказание они будут 
отбывать в колонии строгого режима. Од-
нако с таким решением не согласен адвокат 
Евгения.

— Судья не учел показания свидетеля, кото-
рый заявил, что видел потерпевших живыми 
после установленного следствием времени 
убийства. А это ясно показывает, что мой 
подзащитный невиновен, — сообщил «МК» 
юрист Александр Ярин.

КОММУНАЛЬЩИКИ 
ПОТЯНУТСЯ К ЗВЕЗДАМ
Плюсы в работе управляющих компаний 

в Подмосковье будут выражаться звезда-
ми. Министерство жилищно-коммунального 
хозяйства региона решило разработать ме-
тодику оценки работы коммунальщиков по 
образцу рейтинга гостиниц.

Как стало известно «МК», к концу марта 
подмосковные власти проведут процедуру 
классификации УК по аналогии с отелями. 
Критерии присвоения звезд и методику сбора 
информации определят в течение ближайших 
двух недель, в том числе с учетом пожеланий 
жителей, присланных на портал «Добродел», 
но в целом эти критерии будут сводиться к 
следующему: отсутствие нареканий со сто-
роны власти и жалоб со стороны людей. 

Четыре звезды для управдома, считают 
чиновники, должны означать, что он соот-
ветствует всем критериям. Три звезды будут 
свидетельством того, что деятельность ком-
пании должна привлечь внимание органов 
власти. «Красная зона рейтинга — две звезды 
и одна звезда. Это прямое указание органам 
местного самоуправления инициировать со-
брание для смены таких управкомпаний», — 
подчеркнули в пресс-службе министерства. А 
вот пять звезд планируется присваивать тем 
УК, которые предоставляют своим клиентам 
дополнительные услуги.

Рейтинг станет ежеквартальным, то есть у 
любой управкомпании будут все шансы бы-
стро исправиться, если вдруг она потеряет 
одну звезду. На лавры «пятизвездочных», 
кстати, по предварительным данным ве-
домства, претендует не менее 30 процентов 
управляющих компаний Подмосковья.
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Тогда как в России подобные услуги 
появились недавно, в Америке и 
Европе на продаже грудного мо-
лока женщины уже много лет за-

рабатывают приличные деньги. Вот только по-
купают у них эксклюзивный товар зачастую не 
только для новорожденных. В последнее время 
за детским деликатесом охотятся бодибилдеры. 
Культуристы уверены, что грудное молоко улуч-
шает «накачку» мышц и способствуют их быстрому 
росту. Еще грудное молоко используют в косме-
тических целях. Эксперты считают, что оно может 
улучшить состояние сухой кожи.

Стоимость российского сцеженного молока 
довольна высокая. В Москве за 100 граммов за-
мороженного продукта просят от 250 рублей и 
выше. В регионах можно сторговаться и за 100 
рублей. 

В Сети объявления о продажи грудного мо-
лока выглядят так:

«Предлагаю замороженное молоко по цене 
300 р. за 100 мл. Или свежее, каждое утро по 
цене 500 р. за 100 мл, если вы готовы его сами 
забирать. Каждый день гуляю в парке. Есть копии 
обменной карты по состоянию здоровья, справки 
об отсутствии ВИЧ и сифилиса. Молоко желтое, 
жирное». 

«Иваново. Продам грудное молоко недорого 
(100 мл — 100 р.) или отдам за вещи для девочки. 
Есть молозиво желтое — отдам чуть дешевле. 
Пью витамины. Без вредных привычек. Соблю-
даю гипоаллергенную диету. По договоренности 
могу в чем-то себя ограничить или начать пить 
укропную воду».

Екатерине 30 лет. Продажей грудного молока 
женщина начала заниматься год назад, когда 
родила второго ребенка. 

— Ветеранов в нашем деле хватает, человек 
десять я знаю лично. Эти женщины уже несколько 
лет торгуют собственным молоком, они много-
детные мамы, — начала разговор женщина. — Я 
освоила это дело после рождения второго. Молока 
у меня было хоть залейся. Я дала объявление в 
Сети, опубликовала свои фотографии, написала 
о себе. Чем больше о вас будет информации в 
открытом доступе, тем быстрее найдется по-
купатель. Люди должны знать, с кем имеют дело. 
Ведь грудное молоко может быть заражено ВИЧ, 
гепатитом, стрептококком, так что в этом случае 
личный контакт с продавцом необходим. Вскоре 
мне стали поступать заявки от клиентов. Ко мне 
приезжали женщины, проверяли медкнижку, даже 
квартиру мою осматривали. Была одна, которая 
просила сцеживаться при ней: боялась, не до-
веряла. За такую услугу я просила 500 рублей 
за 100 граммов.

— Почему не доверяют молочным 
мамам?

— Недобросовестные продавцы под видом 
донорского грудного молока продают разведен-
ную детскую смесь, коровье или козье молоко, 
могут разбавлять грудное молоко водой, чтобы 
увеличить его объем…

— Продажей грудного молока занимают-
ся малообеспеченные женщины?

— В основном на такие вещи идут по нужде. 
И это опасно. Ведь малообеспеченная женщина 
не сможет обеспечить себе достойное питание, 
ее молоко не будет содержать достаточного коли-
чества питательных элементов, поэтому многие 
покупатели доплачивают таким женщинам, чтобы 
те нормально питались. Или же приглашают их 
работать кормилицами к себе домой. Но там идут 
совсем другие расценки. 

— Аллергия у чужого ребенка может быть 
на ваше молоко?

— Конечно. Известно, что у жены одного из-
вестнейшего российского барда не было после 
родов молока. Сам он, в прошлом врач по об-
разованию, был категорически против смеси. 
Искали донора по всему Питеру. С большим тру-
дом нашли. Заплатили огромные деньги. И вот 
после приема донорского молока у их ребенка 
развилась такая форма аллергии, при которой 
кожа стала практически облезать. Пришлось им 
перейти на смесь. 

История Екатерины нетипична для предста-
вительниц этой профессии. По словам женщины, 
«кормилиц» на удаленке передают из рук в руки 
благодаря сарафанному радио. А вот новичкам 
в этом деле придется изрядно попотеть, чтобы 
найти первых клиентов и продать первые 100 
граммов… 

«Покупатели 
интересовались 
количеством половых 
партнеров, говорили,  
что это влияет на качество 
продукта»
Алена из Ульяновска недавно разместила 

такое объявление в Сети: «Продам грудное мо-
локо. Цена за 100 мл — 150 руб. Молока много, за 

день сцеживаю больше литра, жирное, не синее». 
Клиенты не заставили себя долго ждать. 

— Мне стали писать не столько женщины, 
сколько мужчины, — рассказывает молодая мама 
Алена. — Я не реагировала. Но недавно ко мне 
обратился молодой человек, представился тре-
нером — прислал свою визитку, подробно описал, 
как молоко влияет на рост мышц. Сказал, что ему 
для коллег нужно побольше продукта. У меня в 
холодильнике был огромный запас, литров 5. Я 
все ему и продала. По итогу заработала 10 тысяч 
рублей. Сомневалась, правильно ли поступаю. 
Но потом решила: какая разница, что они будут 
делать с моим молоком? 

В регионах грудным молоком торгуют не 
только через соцсети. 

— В наших местах подобная услуга поль-
зуется спросом, — рассказывает Светлана из 
Ростова-на-Дону. — Например, ко мне в детской 
поликлинике подходила девушка и предлагала 
свои услуги кормящей матери. На молочной кухне 
женщины на раздаче всегда интересуются, не 
нужно ли кому свежее грудное молоко. В роддомах 
врачи сразу советуют, к кому обратиться, если у 
тебя нет своего молока, раздают телефончики 
кормилиц. 

Виктории из Краснодара — 24 года. В дека-
бре прошлого года она родила мальчика. Заму-
жем. Счастлива. Единственная проблема — денег 
на жизнь не хватает. 

— Мне нужны деньги, поэтому я пошла на 
этот шаг, — признается молодая мама. — Цены 
я завышать не стала, установила среднюю, как у 
большинства: 150 рублей за 100 граммов. Опыта 
в продаже у меня пока нет. Еще никто не купил 
мое молоко, хотя заявок было полно. Ко мне об-
ратились больше 10 человек. В том числе пишут 
люди, у которых диагностировали рак, — гово-
рят, грудное молоко может помочь преодолеть 
болезнь. Но пока до меня так никто и не доехал. 
Видимо, внешне я не приглянулась…

Перед тем как заключить сделку с продав-
цом, покупатель тщательно сканирует прошлое 
и настоящее молочной мамы. 

— Покупатели задавали мне уйму вопро-
сов. Просили заполнить какие-то анкеты. Ин-
тересовались деталями моей интимной жизни, 
спрашивали про количество половых партнеров, 
убеждали меня, что наличие постоянного мужчины 
влияет на качество молока. Также твердили, что 
отсутствие мужа неблагоприятно сказывается 
на товаре, — продолжает Виктория. — Еще жен-
щины интересовались моим образом жизни, вы-
ведывали, занимаюсь ли я спортом, какие книжки 
читаю, фильмы смотрю, во сколько встаю, сколько 
времени отвожу сну, ну и, конечно, просили вы-
слать рацион питания. Многие просили из моего 
личного меню вычеркнуть продукты, которые 
могли вызвать аллергию. Пришлось исключить 
лишнее. Неделю уже сижу на строгой диете — 
надеюсь, это поможет реализовать товар. Ну и, 
конечно, все требуют предъявить медсправку, 
сдать анализы. Кто-то даже просил показать фото 
моего малыша, чтобы удостовериться, что ребе-
нок полностью здоров. Хотя какое отношение это 
имеет к молоку?..

Кто же не брезгует покупать чужое грудное 
молоко? 

30-летняя Наталья из Санкт-Петербурга 
рассказала, почему воспользовалась услугами 
молочной мамы. 

— У меня были тяжелые роды, я знала, что 
мое молоко пропадет. Написала о своей просьбе в 
группу, где девочки продавали молоко, — расска-
зывает Наталья. — Откликнулось много женщин. 

Одни предлагали купить продукт, другие отдавали 
в дар. Последним я как-то больше доверяла. Стала 
переписываться с ними, мониторить их странички 
в соцсети. В итоге остановилась на одной даме. 
Мы встретились в метро, и она передала мне 
молоко для сына.

— По каким критериям вы отбирали мо-
лочную маму?

— Чисто внешне девушка мне приглянулась: 
ей 33 года, образование высшее, ну и просто хо-
рошо выглядела, показалась мне чистоплотной. 
Она передала 6 пакетов по 500 мл молока. 

— Никаких справок у нее не требовали?
— Я сразу ее молоко сдала в лабораторию 

— у меня мама медик, так что мне не составило 
труда проверить товар на инфекции. Анализы 
пришли чистыми. Хотя мне объяснили: если бы 
в молоке нашли гепатит, то ничего страшного бы 
не произошло. Ребенок переболел бы, зато у него 
выработался бы иммунитет к этой болезни. 

«Нацедила более одной 
тонны молока»
У каждой идеи есть свои противники. Много-

детная мать из Санкт-Петербурга Ольга Родиче-
ва считает продажу грудного молока чуть ли не 
преступлением. По ее мнению, такой продукт 
нужно отдавать только в дар нуждающимся, а 
не за деньги. Поэтому она и создала альтерна-
тивный вариант — добровольческое движение 
«Молочная мама». Организация существует только 
в Сети. Сторонников у нее по всей стране насчи-
тывается больше тысячи. На форумах женщины 
знакомятся, договариваются о безвозмездной 
передаче молока. 

— Мы против продажи молока за деньги. 
Дело в том, что женщина может продавать мо-
локо не по доброй воле. Велика вероятность, что 
ее просто-напросто эксплуатируют, — начала 
разговор Родичева. — Молодую мамочку могут 
использовать как дойную корову для зарабаты-
вания денег. Женщины в послеродовом периоде 
зависимы от родственников, от мужей, от тех, кто 
с ними рядом. И если их молоко начнет активно 
продаваться, значит, у близких появится соблазн 
использовать женщину, ее тело. Такие случаи 
имели место быть. Чтобы не допустить рабства, мы 
призываем всех отказаться от купли молока.

— Если женщина все-таки по доброй воле 
решила продать молоко?

— Такое молоко может быть опасно для 
ребенка. После покупки никто из покупателей 
не бежит в лабораторию делать анализ продук-
та — многим это просто не по карману. А ведь 
вместо человечьего молока вам запросто могут 
подсунуть коровье. На вкус не всегда можно от-
личить одно от другого. Грудное молоко часто 
разбавляют водой или добавляют туда молоко 
какого-нибудь млекопитающего. Подделок в этом 
бизнесе хватает. 

— Вы слышали о таких случаях?
— О таких случаях рассказывали американ-

ские мамы. Женщины покупали грудное молоко, 
которое было разбавлено коровьим. Не исключаю, 
что и в России подобное в ходу. 

— Где гарантия, что за бесплатно отдадут 
нормальное молоко?

— За бесплатно нет смысла обманывать. До-
норством занимаются ответственные женщины, 
социально озабоченные благом общества. 

— Справки они предоставляют?
— Все женщины сдают во время беремен-

ности анализы, у них есть обменная карта — вот 

эти документы они предъявляют перед тем, как 
отдать молоко. Также с молочной мамой можно 
познакомиться, сходить к ней в гости, понять ее 
образ жизни, попросить дополнительные резуль-
таты анализов. 

— Не проще ли все-таки кормить ребенка 
смесями, чем вот так заморачиваться с по-
иском молочной мамы?

— Но вы же не знаете, что находится в бан-
ках со смесями. Большая ошибка — считать, что 
смесь полезна: она даже не всегда стерильна, 
иногда заражена бактериями… На Западе ве-
дется статистика, сколько детей умирают после 
употребления смеси. Жалко, в нашей стране нет 
такой статистики. 

— От чужого грудного молока тоже может 
кто-то умереть?

— За всю историю донорства летальных ис-
ходов не было. 

— Но ведь с грудным молоком жен-
щина может передать свои заболевания 
ребенку…

— Если говорить о таком заболевании, как 
ВИЧ, то надо помнить об одном из принципов 
безопасного обмена молоком: речь идет о па-
стеризации, которую легко провести в домашних 
условиях. 

— И таким образом можно избавиться от 
опасной инфекции?

— ВИЧ — нестойкий вирус. Он погибает при 
пастеризации. Но с такими заболеваниями обычно 
не кормят детей. ВИЧ-матери не могут быть до-
норами в нашем стране по определению — для 
них запрещено грудное вскармливание. Когда они 
рожают, то им принудительно прекращают лакта-
цию. Своего ребенка они тоже не могут кормить 
грудью. Как раз матери с такими заболеваниями 
к нам часто обращаются за молоком. 

— Сколько времени «работают» бесплат-
ные доноры?

— Бесплатные доноры «работают» от одного 
до трех месяцев. Это очень тяжелый труд. Кто 
сцеживается для чужих детей дольше — это 
героини.

Одна из таких героинь — Светлана 
Гребенщикова-Меркулова — подробно описа-
ла свою историю донорства на сайте «Молочная 
мама». Ее история шокирует. 

«У меня случилось гиперлактация. Ребенку 
требовалось порядка 500 мл молока в сутки, а 
моя грудь выдавала в восемь раз больше: до че-
тырех литров в сутки. Каждая «доильная сессия» 
занимала как минимум полтора часа, а могла 
растянуться и на пять часов. Не успеешь доцедить 
вторую грудь, как первая снова наполняется, и 
так по кругу. От постоянного ручного сцеживания 
молоко разъело кожу на руках, пришлось цедиться 
в резиновых перчатках. Появились сухие «трудо-
вые» мозоли на коже груди.

Молока было много. Стала замораживать. 
Морозилка быстро забилась. Убедила супруга 
купить большую морозильную камеру. Создала 
запас на полгода. Но молоко все прибывало. 
Нужно было его куда-то пристроить. 

В Интернете я нашла крик души от мамы 
недоношенного ребенка в реанимации, которая 
взяла у меня немного молока, но потом врач за-
претила ей принимать донорское молоко. Еще 
одна онкобольная некормящая мама новорож-
денного обратилась ко мне через знакомых, но 
вскоре и она отказалась, тоже врачи ее отругали. 
Однажды по телевизору увидела сюжет о выбро-
шенном на помойку новорожденным ребенке. 
Позвонила в больницу, где он лежал, предло-
жила грудное молоко в любом количестве. Мне 
вежливо отказали. Доходило до смешного: шла я 
мимо церкви с коляской. Мне навстречу цыганка 
с младенцем на руках, попросила подать на мо-
лочную смесь. Я предложила покормить ребенка 
грудью. Она с ужасом взглянула на мою огромную 
грудь и отказалась. Вот так. Даже цыганам не 
нужно молоко». 

В итоге свое молоко женщина бесплатно 
пристроила через донорское сообщество «Мо-
лочная мама». По словам Светланы, за полтора 
года она «нацедила более 1 тонны молока, точнее, 
1,027,8 литра. Из них 250 литров пожертвовала 
троим «молочным детям» (24%). Среднесуточные 
«надои» за весь этот период составили 1879 мл: 
от 450 до 3700 мл в сутки. В среднем оставалось 
530 мл, которые она замораживала. Дома смогла 
обеспечить качественное хранение не более 60 
л, или запаса на 2,5 месяца». 

«Кормилицы зарабатывают 
800 долларов в месяц»
Купить грудное молоко проще через соцсе-

ти. А вот найти кормилицу на дом можно через 
агентство. 

— Я работаю в агентстве, которое предо-
ставляет услуги нянь, репетиторов, сиделок. 
Несколько лет назад мы решили попробовать 
внедрить в массы новую профессию — кормили-
цы, — рассказывает сотрудница частной фирмы 
Галина. — Основные наши клиенты — из других 
стран. В Европе кормилиц могут себе позволить 

только очень обеспеченные люди, у нас цены на 
такие услуги гуманные. 

Вот как выглядят объявления по поиску 
кормилицы, которые размещают сотрудники 
фирмы:

«Ищем здоровую молодую будущую мать 
(июль) на роль кормилицы, с проживанием на 
год в ближнем Подмосковье. Оплата щедрая, 
условия проживания для матери и ее ребенка 
— первоклассные. Будут предоставлены услуги 
консультантов для правильной и оптимальной 
организации кормления».

«Срочно нужна кормилица для двух груд-
ничков. Питание, проживание — все включено. 
Оплата — 600 евро в месяц. Переезд на год в Баку 
со своим ребенком».

«Нужна кормилица в Германию на год. Жилье, 
питание и страховка предоставляются. Зарплата 
400–500 евро в месяц. Переезд с ребенком. Ма-
лыш родится в апреле».

— Найти кормилицу не так просто, — про-
должает собеседница. — Один из вариантов — 
обратиться к суррогатной маме. По закону они 
не могут кормить детей. Такой роженице сразу 
после родов дают специальные таблетки, пре-
кращающие лактацию. Чтобы этого не произошло, 
мы заранее заключаем с ней контракт, который 
она предоставляет врачу.

На специализированном форуме мы нашли 
объявление от одной суррогатной матери: «Я 
участница программы суррогатного материнства. 
Мне 32 года. Как вы понимаете, в программу от-
бирают только здоровых суррогатных мам. Все 
справки имеются. Хочу найти семью, которая нуж-
дается в кормящей молочной маме для своего 
ребеночка. Сейчас нахожусь на 38-й неделе бе-
ременности. Через 2 недели на свет появятся два 
малыша. Ищу семью из Сочи или Краснодарского 
края. Пожелания по вознаграждению: 50 тысяч 
рублей. Проживание и питание на вашей тер-
ритории, за ваш счет. Выходные мне не нужны 2 
месяца точно».

— Какие анализы должна сдать 
кормилица?

— Абсолютно все анализы, включая флюо-
рографию. Еще мы должны убедиться, что она 
не пьет, не курит. 

— Как вы пополняете базу кормилиц, ведь 
суррогатных матерей на всех не хватит?

— Заходим на сайт беременных, размещаем 
там свои объявления: мол, кто готов покормить 
ребенка, который родится в такие-то сроки? От-
кликаются барышни из регионов. На самом деле 
процесс поиска очень кропотливый. Существует 
масса нюансов. Молоко на разных стадиях лакта-
ции имеет разный состав — это тоже надо учиты-
вать. Ну и женщины должны быть приличные.

— Кормилица живет в одном доме с се-
мьей, которой предоставляет услуги?

— Да. Но кормилица не кормит чужого ре-
бенка грудью, чтобы избежать привязанности 
к новорожденному. Она сцеживает молоко в 
бутылочку.

— В регионах есть такие агентства?
— Первое такое агентство открыли 10 лет 

назад в Нефтеюганске. Будущие кормилицы там 
заранее готовились к тому, чтобы стать молоч-
ной мамой. Фирма размещала объявления в 
Интернете и в газетах по набору кормилиц. На 
седьмом месяце беременности дамы звонили в 
агентство, предлагали свои услуги. Дальше они 
собирали справки и документы, подтверждающие, 
что здоровы. Но эта контора вскоре прикрылась. 
Прогорели, потому что жадничали. Кормилицам 
там установили почасовой тариф грудного вскарм-
ливания — 35 рублей за час. Девушки сидели в 
отдельном помещении, куда им приносили малы-
шей. Работы у них было полно, но выдерживали 
такие нагрузки далеко не все.

— Сколько стоят услуги кормилицы в 
Москве?

— В районе 800 долларов в месяц платят 
кормилицам в Москве. Так что если есть желаю-
щие — милости просим. 

Ирина БОБРОВА.

МОЯ МОСКВА

Активисты некоммерческих организа-
ций продолжают агитировать москвичей за 
участие в предстоящих выборах президен-
та. 13 марта в парке Воровского на севере 
столицы прошел музыкальный флешмоб 
под лозунгом «Я выбираю сам». Около 300 
участников акции сыграли на ударных и 
шумовых инструментах, а после у станции 
«Войковская» раздали москвичам  ручки, ли-
стовки и анкеты с символикой праздника. 

О своем желании участвовать в акции об-
щественники заявили еще в понедельник, 12 
марта. На встрече с главой Мосгоризбиркома 
Валентином Горбуновым они рассказали, что 
понимают важность предстоящих выборов и 
готовы разъяснить ее москвичам. Причем делать 
это они решили в формате праздника. Подобную 
акцию активисты провели и 13 марта в парке 
Воровского на севере Москвы. 

…Найти импровизированную сцену, ко-
торую поставили на небольшой площадке в 
глубине парка, было просто — к ней вели ука-
затели с хештегом «#Явыбираюсам». К началу 
флешмоба в 16.00 собралось уже около 300 
человек — среди них были представители 50 
некоммерческих организаций, решивших под-
держать агитацию за выборы. 

— Так, вы запомнили? Сначала выступают 
стучащие, потом шуршащие, — разъясняет со 
сцены солист группы барабанщиков Drums-show. 
Возраст присоединившихся к акции совершенно 
разный — от студентов до пенсионеров. Кто-то 
держит в руках маракасы, кто-то — бубен, кто-то 
другие незатейливые инструменты. Участники у 
сцены минут 10 репетируют порядок выступле-
ний — сложно сориентироваться и сразу понять, 
кому за кем шуршать и шуметь. Когда удается 
поймать ритм, над парком раздается бодрая 
музыка, а активисты начинают скандировать «я 
выбираю сам», пританцовывая в такт. Для пред-
ставителей некоммерческих организаций это не 
просто слоган, а гражданская позиция. 

— Проводя вот этот музыкальный флеш-
моб, мы хотим, с одной стороны, создать для 
людей праздник, а с другой — рассказать им, 
что выборы президента — это по-настоящему 
важное событие для страны и для каждого рос-
сиянина, — поделилась с «МК» директор авто-
номной некоммерческой организации «Центр 
интеллектуальной культуры и спорта «Каисса» 
Эльвира Уманская. — Кстати, всю символику мы 
придумали сами, сидели, креативили. 

На празднике были представители и дру-
гих общественных организаций. Над толпой 
белел флаг активистов «Экоконтроля», а зам-
директора культурно-досугового центра «ЭПИ» 
Ольга Логвиненко рассказала, что результаты 
их общественной работы, конечно, покажет 
время, но им уже удалось привлечь к выборам 
молодежь: «Все юные участники нашего клуба 
записались наблюдателями на выборы. Я счи-
таю, что это уже хороший результат». Директор  
некоммерческого партнерства объединения 
общественных и некоммерческих организаций 
СЗАО Москвы «Содружество» Ольга Железкина 
считает, что сейчас наше общество пребывает в 
некоторой политической апатии, а праздничное 
настроение, которое создают активисты, помо-
жет москвичам проснуться и показать, что мы 
можем вместе решать важные проблемы. 

...Согревшиеся танцами, активисты дви-
нулись к станции метро «Войковская», где раз-
давали листовки, ручки, магниты  и анкеты 
с символикой акции. В анкетах каждый ре-
спондент мог ответить на простые вопросы: 
«Радовались ли вы победе наших спортсменов 
на Олимпиаде?», «Были ли на московских фе-
стивалях?» и главный — «Любите ли вы Москву 
и свою Родину?».

— Сонные все какие-то идут, хмурые, — 
замечает одна из общественниц. Люди вы-
бегают из метро к трамвайным остановкам, не 
поднимая головы и не отрываясь от телефона. 
Приходится останавливать. 

— Молодой человек, а вы на выборы пой-
дете? — Девушка с анкетами в руках тормозит 
парня со спортивной сумкой. Тот сначала со-
противляется, пытается отпихнуть ее рукой, 
как какого-нибудь назойливого промоутера 
пиццы. Настойчивая активистка чуть ли не силой 
останавливает молодого человека — он удив-
ленно вынимает из уха наушник и с интересом 
начинает рассматривать листовку. 

Активисты раздавали прохожим атрибути-
ку, убеждали и просто рассказывали о пред-
стоящих выборах. Кроме того, на листовках 
была информация о проектах самих неком-
мерческих организаций. 

Всего по плану пройдет 250 акций за весь 
период при участии общественных организаций 
Москвы, НКО, муниципальных депутатов и депу-
татов МГД. Формат разный — от фестивалей и 
соцопросов до мастер-классов. Напомним, что 
агитировать в день тишины запрещено только за 
определенного кандидата — агитация в целом 
за участие в выборах только приветствуется, 
как разъяснял ранее глава Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов. 

Анна СЕРГЕЕВА.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ 
АКТИВИСТЫ 
ПРОВЕЛИ АКЦИЮ 
В ПОДДЕРЖКУ 
ВЫБОРОВ 
ПРЕЗИДЕНТА
 В Москве прошел 
музыкальный праздник 
«Я выбираю сам»

Мошенники выдают коровье 
и козье молоко за грудное.

ЖЕНЩИНЫ 
ВЫСОКОГО 
УДОЯ

За несколько месяцев Рафаэла Лампру 
заработала больше 6000 долларов, 

продавая свое молоко через Интернет. 
Она отдала клиентам почти 500 литров 

грудного молока.

c 1-й стр.
Началось все с того, что жительница 
ветхого дома (1950 года постройки) на 
Центральной улице, 31-летняя Яна, три 
дня назад перестала выходить на связь 

с родственниками и не появлялась на работе в парик-
махерской. Яна была матерью-одиночкой, воспиты-
вала троих детей (10, 5 и 4 лет от роду). Дама была 
замужем два раза, но каждый раз подавала на развод. 
Финансовое положение женщины было тяжелым. Яна 
специально стала цирюльником из-за графика работы 
— ей разрешали уходить раньше, чтобы забирать 
детей из детского сада. Последнее время она зани-
малась оформлением субсидии на квартплату, так как 
ей не хватало денег и платить за «коммуналку» ей 
помогал брат. В декабре 2017 года многодетная мать 
продала комнату в коммунальной квартире в другом 
районе Ногинска и, добавив маткапитал, купила «двуш-
ку» в доме на Центральной улице. 

Между тем забили тревогу и в школе, когда на 
уроках после длинных выходных не появился 10-летний 
сын Яны. Брат многодетной матери Вячеслав, не на 
шутку обеспокоившись, решил приехать к сестре. 
Дверь никто не открывал. «Двушка» Яны на первом 
этаже. Через окно мужчине удалось разглядеть, что 

...В ГАЗОВУЮ КАМЕРУ в квартире работает газовая колонка, также чув-
ствовался запах гари. Заподозрив неладное, Вячес-
лав вызвал спасателей и полицейских. В квартире 
был обнаружен склеп — Яна и трое ее детей были 
мертвы. 

В коридоре лежало бездыханное тело одного 
ребенка, в комнате были обнаружены еще два детских 
трупа, а саму хозяйку нашли мертвой в ванной. 

По словам полицейских, помимо включенной 
газовой колонки на кухне работали все газовые 
конфорки, а над плитой была натянута веревка, на 
которой сушились детские вещи. Все окна были 
закрыты. 

По предварительным данным, люди скончались 
около трех дней назад. Основная версия трагедии — 
они отравились угарным газом. При обходе квартир 
в этом доме в аналогичном жилище этажом выше 
обнаружили два трупа — 73-летней пенсионерки 
Светланы Игоревны и ее 54-летнего сына Вячеслава. 
Они тоже надышались угарным газом. Примеча-
тельно, что они хотели продать эту квартиру за 1,5 
миллиона и переехать поближе к Железнодорожному, 
где работал таксистом Вячеслав.

— По нормативам состояние газового хозяйства 

должно проверяться раз в год, и отвечает за этот 
процесс управляющая компания «Партнер Сервис», 
— рассказал главный инженер подрядной органи-
зации, которую наняла управляющая компания. 
— В этом доме опрессовка газового оборудования 
проводилась 1 июня 2017 года. В квартире, где жили 
пенсионерка с сыном, неполадок не обнаружили, а 
Яны не было дома. Скорее всего, забилась вытяжка 
в квартире многодетной матери, поэтому в жилище 
накопился угарный газ, а потом он пошел в квартиру 
выше. Что касается вытяжек, то их должны проверять 
раз в квартал. 

Родные скорбят о Яне и детях.
— Она была оптимисткой, — рассказывают 

близкие. — Что касается личной жизни, то здесь все 
было печальнее. Яна разочаровалась в мужчинах и 
после второго развода зареклась больше выходить 
замуж. Но все это сделало ее самостоятельной, она 
любила детей и стремилась к лучшему. 

Главного инженера «Партнер Сервиса» опро-
сили следователи, возбуждено уголовное дело по 
факту гибели двух и более лиц.

Виктория ЧУМАКОВА.
Екатерина СВЕШНИКОВА.

СО
Ц

СЕ
ТИ

Место трагедии.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Впадина. 4. Угодник. ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Самодур. 4. Экскурс. 10. 
Петарда. 11. Озорник. 13. Трон. 14. Поле. 15. Авианосец. 16. Игумен. 18. Артель. 20. Ситечко. 
22. Мандарин. 23. Конфорка. 24. Извозчик. 27. Поставка. 30. Ассорти. 32. Оладья. 34. Медуза. 
35. Чахохбили. 36. Очки. 38. Шкет. 39. Акведук. 40. Ипотека. 41. Полынья. 42. Трюфель.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Счетчик. 2. Овен. 3. Ураган. 5. Курица. 6. Клип. 7. Сиденье. 8. Карантин. 9. 
Доносчик. 10. Покупка. 12. Корешок. 17. Ехидность. 19. Рисование. 20. Строчка. 21. Обноски. 
25. Заварка. 26. Косточка. 27. Поребрик. 28. Катушка. 29. Логотип. 31. Картечь. 33. Ячмень. 34. 
Мистер. 37. Икры. 38. Шкаф.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дебитор по-другому. 4. 
Спортсмен, который участвует в конкуре. 10. Ста-
тьи на столе студента, который пишет курсовую 
работу по литературе. 11. Пройдоха в бизнесе. 
13. Одеяние православного батюшки. 14. Лайка, 
из которой изготавливают перчатки. 15. Боевой 
корабль для уничтожения кораблей противника 
торпедами. 16. Казенный дом, где сидят убийца 
и вор. 18. Чепуха на постном масле. 20. Звание 
Иволгина в фильме «Особенности национальной 
охоты». 22. «Фонтан» минеральной воды. 23. 
Машина для передвижения по бездорожью. 24. 
Насекомое, которое вдохновило Сикорского 
на создание вертолета. 27. Вязаный длинный 
жакет без воротника в гардеробе модницы. 30. 
Лук, для стрельбы из которого использовались 
болты. 32. Кухонный «гибрид дрели и венчика». 
34. Путь движения небесного тела. 35. Чиновник, 
которому платят «гонорары» в конвертах. 36. 
Допинг-проба, взятая у спортсмена на Олим-
пиаде. 38. Кофейный осадок для гадания. 39. 
Снегоуборочные машины на улицах города. 40. 
Колонка на случай пожара. 41. Сетевая карта 
по-другому. 42. Восьмиклассник, сдавший эк-
замены за курс средней школы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Качество самаритяни-
на из известной притчи. 2. Погода в песне 
Чичериной. 3. Сладкая усталость в теле кра-
савицы после ночи любви. 5. Дар Великого 
и Ужасного Гудвина Железному Дровосеку. 
6. Амортизатор между двумя позвонками. 
7. Колонна верблюдов в пустыне. 8. Балда, 
вкалывавший на попа. 9. «Миссия» микровол-
новки, в которой холодный суп превращается в 
горячий. 10. «Родитель» бумажной копии. 12. 
Название смерча в США. 17. Очень короткий 
промежуток времени. 19. Учитель, который не-
безвозмездно готовит одиннадцатиклассника 
Васю к поступлению в институт. 20. Лодка, 
что является символом Венеции. 21. Ста-
ционар при воинской части. 25. Наводчик в 
шлемофоне. 26. Спортивный суд в Лозанне. 
27. Рубаха среди доспехов Ильи Муромца. 
28. Барабан или горн, без которых немыслима 
пионерия. 29. След удара на капоте автомо-
биля. 31. «Воск», получаемый из нефти. 33. 
Похвальная черта карьериста. 34. «Мощи» 
папиросы в консервной банке. 37. Скорость 
исполнения музыкального произведения. 38. 
Груз, служащий прессом.

С детьми можно и нужно говорить обо 
всем, уверен драматург Михаил Бар‑
тенев, который сочинил пьесу «Когда я 
была маленьким мальчиком», а режис‑
сер Александр Огарев поставил ее в 
Центре им. Мейерхольда.

Никакой ошибки в названии нет — именно 
была мальчиком, а не был. Хотя не о половой 
самоидентификации в спектакле речь. А гово-
рится в ней о том... Нет, тут стоит рассказать 
историю, которую любит повторять драматург 
и которая сыграла важную роль в его собствен-
ной жизни. В начале 90-х в Москву из Голландии 
приехал удивительный человек, и звали его Рэем 
Нусселяйном. Он занимался детским театром, 
можно сказать, был крупнейшим специалистом 
в этой области, потому что понимал детей как 
никто и умел с ними разговаривать. О многом, 
да практически обо всем. И свое умение он по-
казал нашим писателям, режиссерам и влюбил 
их в такой театр, где есть место тонким матери-
ям, о которых можно сказать тихо и просто, не 
боясь, что тебя не услышат. К сожалению, этого 
удивительного рассказчика и мечтателя уже нет 
в живых, и в память о нем Михаил Бартенев на-
писал свою пьесу — по следам его удивительных 
рассказов.

На пятачке сцены Малого зала ЦИМа 

встречаются некто, без имени. Просто А и Б, но 
каждая со своим характером. Это видно по всему: 
одна веселая и озорная, другая мрачноватая, 
но совсем не злая. Мальчик или девочка — не 
важно — выходят из одного пункта своих ис-
следований, чтобы прийти в другой и выяснить 
по дороге много всякого интересного про этот 
мир. Например, про слезинки.

А: Я так обрадовался, так обрадовался… 
что показалась слезинка… Да-да, вот тут уж 
она точно показалась!

Б: Разве слезы появляются от радости?
А: Может быть, радость была такой боль-

шой, что в моем теле ей было тесно, и она вышла 
слезинкой, маленькой голубой слезой. Я храню 
ее — здесь в ящике. Вот смотрите.

Б: Нет-нет! Не надо! Есть люди, которые не 
любят чужих слез.

А: Да, есть такие люди. Они сердятся в 
таких случаях. Поэтому довольно трудно по-
казывать свои слезы. Пусть лежат здесь, под 
крышкой.

И тут же обращаются к зрителям: «Я видела 
его, когда была маленьким».

И совершенно незаметно А и Б вспомнят 
другой ящик — с крестом, где лежала бабушка. 
Потому что в жизни есть слово «вдруг», а оно 
не всегда несет радость.

Смело, но ювелирно тонко прописал и пере-
плел Михаил Бартенев сложные вещи, о которых 
взрослые не любят детям рассказывать, придав 
им поэтичность. А две актрисы — Маргарита 
Шилова и Александра Мерецкая — с тактом 
и подкупающей легкостью это сыграли. И про 
птиц, которых не понимают люди: «Да, потому 
что мало людей умеет летать и петь...» И про 
множество разновидностей слезинок — от ми-
неральной воды, например, которую пьешь, 
до большой велосипедной слезы. Потому что 

«когда пытаешься сам ехать на двухколесном 
велосипеде и все время падаешь, тогда появ-
ляется большая велосипедная слеза».

Интересно наблюдать на спектакле, как дети 
(да и родители, что их привели на спектакль) 
незаметно для себя втягиваются в эту игру из 
ассоциаций и рефлексий, которые так важны 
для формирования души. И как в конце кричат 
«браво!» актрисам, рассказавшим, как они были 
маленькими мальчиками.

Марина РАЙКИНА.

Премьера музыкального спектакля 
Александра Клевицкого «Собака на 
сене» в постановке Татьяны Констан‑
тиновой по комедии Лопе де Вега в 
классическом переводе Лозинского 
с огромным успехом прошла в театре 
«Московская оперетта». Авторы пози‑
ционируют свое произведение как мю‑
зикл, однако спектакль — настоящая 
оперетта в традициях неустаревающей 
«венщины» и советской оперетты 1960–
1970‑х годов. В сочетании со стихот‑
ворным текстом комедии плаща и шпа‑
ги, хорошо известным людям старшего 
поколения благодаря некогда популяр‑
нейшему одноименному фильму Яна 
Фрида, действие погружает зрителя в 
счастливое состояние дежавю: будто 
театр запустил машину времени, ко‑
торая переносит вас в атмосферу про‑
шлого.

Картонная Испания с замысловатыми башен-
ками, арками и орнаментами — эдакая игрушеч-
ная Альгамбра — подсвечивается через разные 
цветовые фильтры: кроваво-красный, пастель-
но- розовый, холодновато-голубой. Художник по 

свету Александр 
Сиваев вместе 
со сценографом 
Виктором Архи-
повым создают 
на сцене атмос-
феру эстрадного 
концерта или даже 
дискотеки 70-х. Дей-
ствие строится как че-
редование вокальных и 
танцевальных номеров, 
соединенных диалогами. 
Зрители категории «за 50», 
воспитанные на советском теле-
видении, сразу вспомнят и новогодние 
киноконцерты, и программы «По страницам 
оперетт», ну и, конечно, фильм «Собака на сене» 
Яна Фрида, с которым встречали 1978 год (он был 
показан 1 января и вызвал всеобщий восторг). 
Михаил Боярский, Маргарита Терехова, Армен 
Джигарханян, Елена Проклова, комедия плаща 
и шпаги, музыка Геннадия Гладкова — идеаль-
ная праздничная комбинация. Серенада «Венец 
творенья, дивная Диана!», которая, кстати, стала 
вокальным дебютом Николая Караченцова, по-
пулярна до сих пор.

Александр Клевицкий, 
композитор старшего поко-

ления, органично слышит 
и пишет в форматах той 

же эпохи «невинно-
сти». Он на полном 

серьезе, без какой-
либо иронии или 
пародийности 
сочинил мно-
го музыки на 
основе всяких 
испанских жан-
ров. Здесь есть 
все необходи-
мые признаки 

«испанизмов», 
которые русские 

композиторы прак-
тиковали со времен 

«Арагонской хоты» 
Глинки. А еще добавил 

эстрадной стилистики, за-
ставляющей ностальгически 

вспомнить о наших родных ВИА. 
И это не случайно — Клевицкий в свое 

время работал в вокально-инструментальных 
ансамблях «Добры молодцы» и «Надежда». Вот 
и в спектакле на сцене постоянно присутствует 
длинноволосый персонаж-гитарист (Евгений 
Савенко), который вносит свою лепту по транс-
портировке музыкальной комедии из условной 
Испании на родную территорию.

Артисты прекрасно чувствуют себя в этой 
стихии. Красавица Елена Зайцева в роли Диа-
ны — классическая опереточная графиня, кото-
рая не заморачивается рефлексиями, а красиво, 

страстно и нежно поет свои арии, а также дуэты 
с красавцем баритоном Леонидом Батахлиным 
(Теодоро). Еще важно, что они много раз пере-
одеваются. И платья на Диане такие роскошные 
(костюмы Светланы Логофет), что на самом деле 
(как и положено в этом жанре) оказываются го-
раздо важнее характера героини. Все остальные 
персонажи также на месте. Владислав Кирюхин 
(Тристан), Петр Борисенко (маркиз Рикардо), Вла-
дислав Сташинский (граф Федерико), Александр 
Бабик (Фабьо), Инара Гулиева (Анарда) — все 
отлично поют и играют свои роли в полном соот-
ветствии со стандартами жанра музкомедии, за-
веденными лет сто пятьдесят назад. Может быть, 
кто-то назовет это штампами. Но мы применим 
слово «традиция». Небольшая нестыковка вышла 
разве что с образом Марселы. Ольга Белохво-
стова настолько обаятельна и артистична, столь 
динамично играет изменения в состоянии своей 
героини, которую Теодоро то жестоко бросает, 
то снова привлекает к себе, она так хорошо и 
выразительно поет, в том числе и свою партию 
в драматическом дуэте с Дианой, что ее безраз-
личное поведение в финале спектакля кажется 
следствием невнимания режиссера, не нашед-
шего для этого важнейшего персонажа точного 
завершения рисунка роли. 

Режиссура Татьяны Константиновой, имею-
щей большой опыт работы в труппе «Оперетты» 
в качестве актрисы, также вся построена на не-
зыблемых правилах жанра. И если зрителю пред-
ложен лирический дуэт, то непременно появится 
балетная пара, которая проиллюстрирует во-
кальную историю танцем. Ну а если перед нами 
буффонный простак-слуга, то он обязательно 
нырнет головой в фонтан. Публика с радостью 
считывает эти милые бессмертные коды, соз-
дающие настроение праздника и душевного 
комфорта.

Хореография Ирины Корнеевой вносит в 
этот гармоничный мир прошлого весьма суще-
ственный современный акцент. Экспрессивная, 
чуть грубоватая пластика придает массовым 
сценам особый колорит и сигналит о том, что 
авторы все-таки хотели создать мюзикл. Ну а 
прелестная сценка, в которой персонажи танцуют 
и поют про стаканчик риохи (это такой знаме-
нитый в Испании винный бренд), вообще как 
будто залетела в спектакль из классического 
бродвейского мюзикла.

Екатерина КРЕТОВА.

Певица Катя Чистова — не только талант‑
ливая исполнительница, но и прекрасная 
мама. Воспитывая ребенка с особенностя‑
ми развития, Катя находит силы и энер‑
гию помогать также другим родителям. 
17 марта певица устраивает акцию вместе 
с друзьями, посвященную Дню аутизма. 
Подробности Катя рассказала «МК».

— Это будет большая субботняя программа в 
Экспоцентре, куда мы приглашаем всех неравно-
душных москвичей. Так, родители, воспитывающие 
детей с особенностями развития, представят вы-
ставку своих работ. А участники проекта «Голос», 
объединившись с другими артистами, организуют 
бесплатный концерт. 

— Чем важны публичные акции?
— Я такой человек, который не может пройти 

мимо людей, нуждающихся в помощи. После уча-
стия в «Голосе» я решила поддержать таких же, как 
я, — родителей особых детей, — и своими силами 
создала творческо-досуговую площадку для ребят. У 
нас уже прошло несколько мероприятий. Например, 
в начале года под эгидой проекта «Мы меняем мир» 
состоялся музыкальный спектакль на льду «Надо 
верить в чудеса». А сейчас вот — этот концерт. Мы 
хотим еще раз обратить внимание общественности 
на тему всесторонней поддержки семей, в которых 
воспитывают детей с аутизмом. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Катя Чистова: «ПОСЛЕ УЧАСТИЯ 
В «ГОЛОСЕ» Я РЕШИЛА ПОМОЧЬ 
РОДИТЕЛЯМ ОСОБЫХ ДЕТЕЙ»
Выпускница популярного проекта привлекает 
внимание к проблемам детей с  аутизмом 

ДО 31 МАРТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у маг. «Столплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
16 марта с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
17 марта с 10.00 до 16.00
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
19 и 20 марта с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1

м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская»,  
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на  
ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 20 по 23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 27 по 30 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской 
набережной)

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
17 марта с 11.00 до 14.00
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10,  
в фойе районного дворца культуры «Звезда»
17 марта с 11.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6,  
у банка «Возрождение»
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 100а,  
в фойе ДК «Мир»
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21, 
в фойе ДКДЦ «Полет»
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Подробности читайте в выпуске 16 марта.

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  

«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля.  
Ждем вас по адресам:

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.
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О СЛЕЗИНКАХ И ЛЮДЯХ, 
КОТОРЫЕ НЕ ЛЕТАЮТ

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-972-99-25

предлагаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Анонимно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты, юристы, 

банкротство
т. 8-965-125-92-29

❑ адвокаты. Юристы. 
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем!
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

Б у д ьт е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й

❑ отдых 
ЛЮБАЯ станция метро!
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых круглосуточно
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно
т. 8-925-468-12-00

— Антон, насколько я знаю, вы были задей-
ствованы в выпуске самой первой постановки 
театра, верно?

— Да, у нас была премьера «Нашла коса на 
камень» по Островскому, где я выступил в роли 
Егора Глумова и играл в прекрасной компании 
Дмитрия Дюжева, Карины Андоленко, Сергея Вер-
шинина и других замечательных актеров труппы. 
Это большая честь — стоять у истоков нового 
театра, мы привлекали большое внимание коллег, 
прессы и ощущали гигантскую ответственность. 
Категорически нельзя было провалиться. Помню, 
как последние две недели репетировали с Сергеем 
Витальевичем до четырех утра. Справились! До 
сих пор эта вещь идет с аншлагами. 

— Столь долгие репетиции у вас опять 
повторились уже на «Свадьбе Кречинского» по 

мотивам трилогии Сухово-Кобылина…
— Но они были уже не ночные, хотя подготов-

ка была крайне тщательной и длилась в течение 
восьми месяцев. Приходилось полностью погру-
жаться в роль главного героя и еще мотаться по 
съемкам. Вообще этот спектакль стоит особняком: 
как правило, Кречинского представляют эдаким 
Остапом Бендером, легким авантюристом, но это 
совсем другая натура — циничная, равнодушная, 
думающая только о деньгах. И в этом направлении, 
благодаря великолепному режиссеру Гульнаре 
Галавинской, я как раз и двигался. Более того, 
раскопал, что мой персонаж в прошлом работал в 
госаппарате — тут мы шли за великим Мейерхоль-
дом, который в своей постановке вывел на сцену 
целую «банду» Кречинского. Кроме того, обычно 
героя играли маститые актеры в возрасте, а ведь 

если следовать задумке автора, то это молодой 
человек, как раз мой ровесник. То есть мы с ним 
совпали по энергетике. В принципе, это редчайший 
случай в театре, когда играют сверстников.

Римас Туминас говорит, что русские актеры не 
любят, боятся играть негодяев, я с ним полностью 
согласен, но роль негодяя Кречинского для меня 
настоящий подарок (улыбается). 

— Нельзя не упомянуть спектакль «Ска-
мейка» в постановке Дмитрия Дюжева, где вы 
играете любовь со своей женой. Любопытно, 
какой Дюжев режиссер?

— Потрясающий! Наверное, он многое по-
черпнул, работая с Никитой Сергеевичем Ми-
халковым. Дима безумно бережен со своими ар-
тистами, очень дотошен и для него нет мелочей. 
По его просьбе к нам даже психолог приходил, 
разбираться с нюансами сюжетных взаимоотно-
шений. Более того, он организовал нам встречу с 
автором Александром Гельманом, который тоже 
что-то подсказал. Было приятно услышать его 
слова одобрения и поддержки, учитывая, что он 
видел сотни постановок своего произведения. У 
нас это такой спектакль — впечатление. Некий 
эмоциональный аттракцион. Абсолютно вне быта, в 
отличие от многих других. Мы не привязываемся к 
конкретному месту и к людям. Играем просто образ 
мужчины и женщины. Такую вечную тему.

— Сложно играть отношения с родным 
человеком перед залом?

— Ну, у нас много чего с Леной накопилось за 
семнадцать лет брака, поэтому мы с удовольстви-
ем выкрикиваем написанные реплики (улыбается). 
Мы даже шепотом можем ругаться, и это будет 
мощно звучать для публики. 

— Громкая премьера прошлого года — 
спектакль «Вишневый сад» по Чехову, по-
ставленный Сергеем Безруковым, который 
постарался максимально погрузить артистов 
в атмосферу того времени...

— Так и было. Сергей Витальевич, отвез нас в 
усадьбу, где, собственно, и была написана пьеса. 
Не знаю, каких еще артистов в стране режиссеры 
так восхитительно балуют. Первые два действия 
мы прямо там и сыграли. И это, конечно, совсем 
другие ощущения. Когда подготовка идет не толь-
ко теоретическая, с книжными знаниями, но и 
практическая, с правильным настроем — я спал 
на той веранде, где и мой герой Лопахин, гулял 
по берегу речки, где Чехов ловил рыбу, бродил 
по реальному вишневому саду, то рисунок роли 
становится необыкновенно живым.

— То что художественный руководитель не 
в летах, считаете только в плюс театру? 

— Безусловно. Молодости свойственно ло-
мать стереотипы, поэтому режиссура Безрукова 
столь оригинальна. С одной стороны, она не по-
вторяет уже имеющиеся классические аналоги, а с 
другой — и не уходит в оголтелую современность, 
продолжая традиции русского театра, и это просто 
здорово для артистов. Кроме того, он сам актер, 
знает к нам подход и обладает мудростью не по-
казывать нам ничего, чтобы мы не копировали, а 
лишь объясняет задачу, и актеры уже ее выполняют 
на свой манер. Наш художественный руководитель, 
в самом лучшем смысле этого слова, фанатик 
своей профессии, поэтому беспощаден только к 
тем, кто трудится спустя рукава, и здесь и сейчас 
не выкладывается полностью. 

— А для вас что значат подмостки?
— Это определенно не дом и не семья. Я там 

не сижу часами в буфете. Для меня существует 
лишь час икс — семь часов вечера и следующие за 
ним три-четыре часа самоотдачи. Наверное, мои 
ощущения ближе к религии. Как говорили у нас в 
«Щепке», что театр — это храм, то есть место, к 
которому бережно и трепетно относишься, не 
позволяя себе ничего скверного. Одним словом 
— «Священнодействуй или убирайся вон!» 

Елена ГРИБКОВА.

Ведущий актер МГТ рассказал о новом театре, который 
вырос между классикой и «оголтелой современностью» 

Антон ХАБАРОВ: 
«НЕ БОЮСЬ ИГРАТЬ 

НЕГОДЯЕВ»

В Московском Губернском театре, куда его при-
гласил художественный руководитель Сергей 
Безруков, Антон Хабаров работает со дня осно-
вания, то есть уже пятый сезон. Играет во всех 
знаковых спектаклях, причем диаметрально 
противоположные роли. Что для любого акте-
ра — настоящий подарок. «МК» побеседовал со 
звездой МГТ о негодяях на сцене, спектаклях с 
женой и о непревзойденном баловстве актеров.
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ИНТЕРВЬЮCцена из 
спектакля 
«Свадьба 
Кречинского».

МОСКОВСКАЯ 
ОПЕРЕТТА ЗАПУСТИЛА 

МАШИНУ ВРЕМЕНИ

ПРЕСС-СЛУЖ
БА ТЕАТРА

Детская премьера  
в Центре  
им. Мейерхольда

Премьера музыкальной комедии 
«Собака на сене»
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  Совсем скоро, в субботу, 17 марта, 
в 17.00, нас ждет один из централь-
ных матчей всего российского 
гандбольного сезона. Московский 
«Спартак», который тренирует Ва-
силий Филиппов, на «Арене ле-
генд» принимает питерский клуб 
«Университет-Нева» во главе с 
Дмитрием Торговановым.

Конечно, игра интригует и с турнирной точки 
зрения: красно-белые сейчас находятся на 2-й 
строчке таблицы, отставая от «Чеховских медве-
дей» на 3 очка, но располагая двумя матчами в 
запасе, а «львы» из Петербурга по потерянным 
баллам находятся на 3-й строчке...

— Но не только с турнирной, — уточня-
ет полусредний москвичей и сборной России 
25-летний Александр Деревень (на фото). 
— Знаю, что многие наши болельщики пред-
вкушают этот матч еще и как противостояние 
двух столиц — Москвы и Санкт-Петербурга. 
«Спартак» против Питера — это ведь всегда, в 
любом виде спорта круто, правда?

— Конечно! А в футболе особенно...
— Я, кстати, люблю футбол, хожу перио-

дически на матчи. Вот в этом сезоне посетил 
домашнюю игру спартаковцев с «Краснода-
ром». Нет, мы не всей командой ходили, как на 
хоккей, просто по билету пошел, как простой 
болельщик.

— В четверг игры футбольной Лиги Евро-
пы с участием трех российских клубов...

— Жаль, «Спартака» среди них нет. Ну 
обидно ж — в двухматчевом противостоянии с 
«Атлетиком» из Бильбао провалили лишь один 
тайм из четырех, первый в Москве, но этого было 
достаточно, чтобы уступить по сумме двух игр. 
Остается пожелать удачи 15 марта «Локомотиву» 
и «Зениту» дома, а ЦСКА в гостях. Думаю, у пи-
терцев самые хорошие шансы пройти дальше: 
после 1:2 в гостях хватит 1:0 дома. Например, 
итальянская «Рома» в Лиге чемпионов с та-
кой же задачей справилась, обыграв украин-
ский «Шахтер». А вообще я в Европе болею за 
«Барселону».

— Ваш партнер по сборной Константин 

Игропуло за гандбольную «Барсу» поиграл, 
общался там даже с Жераром Пике и Кар-
лесом Пуйолем.

— А я, когда был в македонском «Варда-
ре», тоже в клубных помещениях пересекался с 
футболистами клуба, игравшего в этом сезоне 
в группе Лиги Европы.

...Правда, «Вардар» гандбольный футболь-
ных коллег переплюнул: не просто дошел до 
«Финала четырех» Лиги чемпионов, но и выиграл 
ее в сезоне-2016/2017. Остается пожелать и 
гандболистам «Спартака» взять главный трофей 
в Европе раньше, чем футболисты!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 15.03.2018
1 USD — 56,9372; 1 EURO — 70,5338.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -4…-2°, днем — 
2…0°. Облачно, снег; ночью местами гололед, 
местами гололедица; днем местами метель, го-
лоледица, местами сильная; ветер ночью южный, 
3–8 м/с, днем — южный с переходом на северный, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 6.48, заход Солнца — 18.30, 
долгота дня — 11.42.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, в ночные часы ожидается малая гео-
магнитная буря, на протяжении дня — небольшие 
возмущения.

дАТСКий УгоЛоК

В с е м и р н ы й  д е н ь  з а щ и т ы  п р а в 
потребителей.
Международный день защиты бельков.
 1583 г. — царь Иван Грозный подписал указ о 
создании в устье Северной Двины города-порта 
Ново-Холмогоры (впоследствии Архангельск).
1818 г. — под эгидой Александра I выработана 
первая русская конституция — «Государственная 

уставная грамота Российской империи».
1918 г. — вышел первый (и единственный) но-
мер «Газеты футуристов», одним из редакторов 
которой был Владимир Маяковский.
2003 г. — на волнах Би-би-си вышел последний 
выпуск «Рок-посевов» Севы Новгородцева.

дНи РоЖдЕНиЯ

Жорес Алферов (1930), физик, лауреат Нобе-
левской премии
Юрий Бондарев (1924), писатель («Горячий снег», 
«Берег»)
Зара Долуханова (1918–2009), певица, народная 
артистка СССР

Дэвид Кроненберг (1943), кинорежиссер, сце-
нарист («Муха», «Звездная карта»)
Геннадий Мальцев (1947), гендиректор ИД 
«Журналист»
Борис Мессерер (1933), театральный художник, 
сценограф, академик РАХ, народный художник 
РФ
Лионелла Пырьева (1938), актриса («Хозяин 
тайги», «Братья Карамазовы»), заслуженная ар-
тистка РФ
Владислав Флярковский (1958), тележурналист, 
обозреватель телеканала «Культура»
Евгений Цыганов (1979), актер театра и кино, 
музыкант

СпоРТАВТоВЗгЛЯд
ПЕРВЫЙ ПАС ПЕРСОНА

ЦИФРЫ ЦИТАТА ДНЯ

АНОНС ДНЯ

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

Аля СИНЕЦКАЯ, 
специально для «МК»

— Привет! Что делаешь?
— Какая разница? Ты ведь все равно 
скажешь: «Ясно...»

Для русского человека минус 40 гра-
дусов — это когда разбили бутылку 
водки.

Разговаривают подруги. 
— Думаю, ему можно доверять. 
— Откуда такая уверенность? 

— Человеку, который держит порнуху в 
папке «Видео/Порно», скрывать нечего.

— Алло. 
— Это секс по телефону? 
— Вы не туда попали. 
— Та-а-ак, хорошо, продолжайте!

Когда я умру, установите на моей могиле 
бесплатный Wi-Fi. Я хочу, чтобы люди чаще 
ко мне приходили.
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Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов», являющаяся на основании реше-
ния Арбитражного суда г. Москвы от 19 июня 2017 г.  
(дата объявления резолютивной части 9 июня 2017 г.) 
по делу № А40-88245/17-71-119 ликвидатором Ак-
ционерного коммерческого банка «ФИНАРС Банк» 
(акционерное общество) («ФИНАРС Банк» (АО), далее 
— Банк, ОГРН 1027744001878, ИНН 7744002765, адрес 
регистрации: 109240, г. Москва, Москворецкая наб., д. 
7, стр. 2), сообщает, что в процессе ликвидации Банка 
установлена недостаточность стоимости имущества 

Банка для удовлетворения требований его кредиторов. 
В этой связи ликвидатор обратился в Арбитражный 
суд г. Москвы с заявлением о признании Банка не-
состоятельным (банкротом).

В соответствии со ст. 189.62 Федерального закона 
от 26 октября 2002 г. № 127-ФЗ «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» ликвидатор сообщает о принятии 
28 февраля 2018 г. Арбитражным судом г. Москвы 
заявления о признании Банка несостоятельным (бан-
кротом). Дата судебного заседания по рассмотрению 
заявления не назначена.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ О ПРИНЯТИИ АРБИТРАЖНЫМ СУДОМ г. МОСКВЫ 
ЗАЯВЛЕНИЯ ЛИКВИДАТОРА «ФИНАРС БАНК» (АО) О ПРИЗНАНИИ 

ЛИКВИДИРУЕМОЙ ОРГАНИЗАЦИИ НЕСОСТОЯТЕЛЬНОЙ (БАНКРОТОМ)РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

 Женевский авто-
салон — самая, по-
жалуй, известная 
и престижная вы-
ставка достижений 
мирового автопро-
ма — в этом году 
удивил бледностью 
экспозиции. Почему 
— разобрался портал 
«АвтоВзгляд». 

Организаторы 88-
го по счету мотор-шоу 
заявляют, что публи-
ка увидит более 100 
мировых премьер. 
Однако они забыва-
ют добавить, что это 
количество включает 
в себя и концепты, 
которые никогда не 
станут серийными 
машинами, и новинки 
от производителей 
шин, и другую сопут-
ствующую продукцию. 
Реальных же автопре-
мьер — то есть абсо-
лютно свежих машин, 
которые порадуют по-
требителя уже в этом, 
максимум в следую-
щем году — здесь не 
более двадцати пяти, 
если считать и рестай-
линговые модели. При 
этом российских ав-
толюбителей реально 
может заинтересовать 
не более десятка авто-
мобилей, а массового 
автовладельца — и того 
меньше.

Тем не менее тут 
вряд ли стоит говорить о кри-
зисе «жанра автосалонов» — просто все больше 
автопроизводителей не хочет приурочивать вы-
пуск своих новинок к Женеве, Парижу, Франкфур-
ту или Москве, предпочитая не тонуть в общей 
информационной волне конкретного мотор-шоу, 
а устраивать «индивидуальные выступления» по 
собственной готовности. Исключением являются 
разве что премиалы — они проводят громкие 
премьеры практически на каждом автосалоне, 
в том числе и Женевском. 

Премиум навсегда
Очень неплохо тут выступил Mercedes-Benz, 

выкативший «заряженный» AMG GT в новом для 
него кузове седан, кабриолет E-класса, обнов-
ленные С-класс и S-класс Maybach и электри-
ческий кроссовер Mercedes-Benz EQC. BMW 
устроил международную премьеру нового по-
коления X4. Помимо этого посетители автосалона 
смогут увидеть новые 2-ю серию Active Tourer 
и Gran Tourer, тандем гибридных спортивных 
i8 Roadster и Coupe. Аudi продемонстрировал 
свою самую главную новинку — седан А6 пя-
того поколения. А вот в бюджетном сегменте 
откровенно пусто. С учетом того, что Ford так и 
не привез сюда новейший Focus, за массовый 
продукт отдуваются только KIA и Hyundai. Причем 
первая — особенно успешно.

Оптимальные варианты
Марка показывает здесь ряд мировых и 

европейских премьер, заинтересующих и рос-
сийских покупателей. Во-первых, это третье 
поколение KIA Ceed, которое сегодня не только 
пишется по-другому (с заглавной буквы и без 
апострофа), но и выглядит и едет иначе.

Длина машины не изменилась, но она стала 
шире и ниже, получила более короткий передний 
свес, благодаря чему смотрится намного злее и 
агрессивнее. Да и, скорее всего, ведет себя так 
же, учитывая, что у хетча теперь полностью неза-
висимая подвеска (кстати сказать, и платформа 
авто совершенно новая) и новые мощные дви-
гатели — четырехцилиндровый турбированный 
бензиновый, объемом 1,4 литра и мощностью в 
140 «лошадок», и дизельный — объемом 1,6 л 
(115 или 136 л.с.), — агрегатированные с семи-
диапазонным «роботом» с двойным сцеплением. 
Кроме того, в арсенале этого Ceed и система 
мониторинга слепых зон, и весьма продвинутый 
помощник водителя, не только читающий раз-
метку и удерживающий авто в своей полосе, 
но и определяющий интервалы в соседних для 
безопасного перестроения. 

Что касается удобства пассажиров, то этот 
корейский С-класс стал заметно просторнее, 
хотя прибавка в ширину составила всего 20 мм. 
При этом компания не поскупилась на материалы 
обивки салона — их фактура ласкает глаз и руки, 
а активную «жизненную позицию» машины и ее 
водителя подчеркивают обильные «металличе-
ские» вставки. Продажи новинки в России нач-
нутся одновременно с европейскими — дилеры 

приступят к приему 
заказов на модель в 
сентябре нынешнего 
года.

Также интересна 
рестайлинговая ге-
нерация KIA Optima, 
которая уже в теку-
щей версии вовсю 
теснит в России пока 
еще лидера сегмента 
Toyota Camry и имеет 
все шансы захватить 
первенство. Все 
главные изменения 

таятся у обновленной 
KIA Optima под капо-
том. Корейцы предло-
жили потенциальным 
клиентам два новых 
силовых агрегата в до-
полнение к уже суще-
ствующим: дизельный 
— объемом 1,6 литра, 
с системой прямого 
впрыска, мощностью 
136 л.с., а также бен-
зиновый турбомотор 
с тем же объемом и 

прямым впрыском с 
отдачей в 180 «лоша-
док». Первый вряд ли 
придет в нашу страну, 
а вот второй вполне 
может пополнить мо-
торную линейку мо-
дели для России. Тем 
более что работать 
он будет с новейшей 
7-ступенчатой робо-
тизированной КП.

С точки зрения 
экстерьера изме-

нения минимальны: 
передок «Оптимы» украшают новый бампер, 
отделанная хромом радиаторная решетка и иной 
головной свет. На «корме» также появился новый 
бампер, а задние фонари стали светодиодными. 
Интерьерные изменения столь же незначитель-
ны, но от этого не менее эффектны: появилось 
новое многофункциональное рулевое колесо, 
спрямленное снизу, много благородного ма-
тового хрома и фоновая подсветка передней 
панели и дверей, причем автовладелец сможет 
активировать один из шести цветов.

Водитель автомобиля может выбрать один 
из трех режимов езды: экономичный, спортивный 
или универсальный. А помогать ему в процессе 
движения станет фирменная система удержа-
ния авто в полосе с контролем соседних для 
безопасных перестроений. Также этот электрон-
ный помощник поможет избежать столкновений 
с впереди идущей машиной или пешеходом. 
Впрочем, пока производитель не рассказывает 
о модификациях новинки для России, поскольку 
в нашей стране, как и в Европе, ее начнут про-
давать ближе к осени.

Японский акцент
В более высоком ценовом сегменте играет 

представленный в Женеве обновленный седан 
Mazda 6. Машина может похвастать посвежевши-
ми бамперами, радиаторной решеткой, передней 
оптикой и колесными дисками.

Некоторые изменения произошли и в ин-
терьере. В салоне появился перелицованный 
блок управления климатической установкой, 
новые материалы отделки и подретуширован-
ная центральная консоль. Нельзя не обратить 
внимания на восьмидюймовый тачпад мульти-
медийного комплекса с улучшенной графикой 
и HUD-дисплей, который теперь проецирует 
изображение на лобовое стекло.

В моторную гамму Mazda 6 вошел новый 
бензиновый 2,5-литровый турбомотор Skyactiv-G, 
уже знакомый нам по кроссоверу Mazda CX-9. 
Список оборудования модели пополнился за счет 
усовершенствованного круиз-контроля, системы 
кругового обзора и комплекса электронных ас-
систентов активной безопасности i-ActivSense. 
Однако информации о том, когда обновленный 
седан поступит в шоу-румы российских дилеров, 
по-прежнему нет.

Из ожидаемых россиянами премьер можно 
отметить и легендарную Toyota Supra, вызывав-
шую восторги наших соотечественников в 90-х 
годах прошлого века. Возрожденную японскую 
«зажигалку» на Женевском автосалоне мы увиде-
ли. Но, увы, лишь в статусе очередного концепта, 
который в серию, похоже, так никогда и не пойдет. 
Да, он веселый и крутой, но не живой. 

Также на Женевском автосалоне показали 
несколько актуальных для России кроссоверов, 
о которых мы расскажем в следующем выпуске 
рубрики «АвтоВзгляд».

Александр РОСТАРЧУК,  
Вячеслав ВАСИЛЕНКО,  

портал «АвтоВзгляд»,  
Женева — Москва.

ШВЕйЦАРСКий пЕРЕпЛЕТ

Футбол. Лига чемпионов. 1/8 
финала. ответные матчи

«Манчестер Юнайтед» (Англия) — «Севи-
лья» (Испания) — 1:2. Первый матч — 0:0

Команда Жозе Моуринью покидает Лигу 
чемпионов, проиграв дома клубу, в настоящее 
время идущему 5-м в испанском чемпионате. 
«Шансы у нас были, но второй мяч их уничтожил», 
— обреченно признал специалист. 

«Рома» (Рим, Италия) — «Шахтер» (До-
нецк, Украина) — 1:0. Первый матч — 1:2. 

Столичный итальянский клуб проходит даль-
ше благодаря мячу, забитому на чужом поле. 

В четвертьфинал вышли также: «Ювентус» 
(Италия), «Базель» (Швейцария), «Реал» (Ис-
пания), «Ливерпуль» (Англия). Два заключи-
тельных матча 1/8 финала состоялись 14 марта 
вечером. 

Футбол. Лига Европы.  
1/8 финала. ответные матчи  
(15 марта)

«Локомотив» (Москва, Россия) — «Атлети-
ко» (Мадрид, Испания). Начало в 19.00. Первый 
матч — 0:3.

«Зенит» (Санкт-Петербург, Россия) — «РБ 
Лейпциг» (Германия). Начало в 21.00. Первый 
матч — 1:2.

«Лион» (Франция) — ЦСКА (Москва, Россия). 
Начало в 23.00. Первый матч — 1:0.

Уже сегодня, 15 марта, футбольный «Зенит» 
примет дома немецкий «Лейпциг», с которым 
спорит ни много ни мало за четвертьфинал Лиги 
Европы. И, как ни странно, симпатии многих ней-
тральных зрителей-немцев в этом матче будут 
не на стороне соотечественников. Но, конечно, 
не от большой любви к «Зениту». Болеть Гер-
мания будет не «за», а «против» — ведь «РБ» с 
рождения носит клеймо самой ненавидимой 
команды страны.

Аббревиатура «РБ» — это совсем не сокра-
щение от имени «папочки» клуба. Дело в том, что 
в бундеслиге спонсорские названия запрещены, 
исключением является лишь «Байер», созданный 
до появления этого правила. «РБ» же официально 
зовется «RasenBallsport Leipzig», что дословно 
переводится как «Газонно-мяче-спорт Лейпциг» 
и смешит даже самих немцев. Вот только не до 
смеха становится, когда фанаты дрезденского 
«Динамо» во время матча с «быками» кидают 
на поле неведомым образом протащенную на 
стадион отрубленную голову быка. Или когда 
ультрас «Боруссии» закидывают камнями при-
езжающих в Дортмунд фанатов «РБ».

Массовая ненависть к «Лейпцигу» часто 
переходит границы, но в чем же ее причина? 
Главным образом, конечно, в том, что немцы 
вообще не жалуют команды, которыми владеют 
корпорации. Такие в Германии считают нетради-
ционными — ведь с давних времен и до сих пор 
большая часть немецких клубов существует в 
формате ОАО. То есть любой простой смертный 
может, заплатив небольшой взнос, стать одним 
из членов и, грубо говоря, владельцев своего 
любимого клуба. «РБ», кстати, де-юре тоже яв-
ляется открытым акционерным обществом, да 
только членов у него в сотни раз меньше, чем у 
стандартного клуба — ведь, чтобы стать одним из 
них, нужно еще получить одобрительные голоса 
большинства имеющихся.

Поэтому де-факто «Лейпциг» — такое же 
ЗАО, как «Байер» и «Вольфсбург», которые издав-
на страдают от нехватки болельщицких симпатий 
и презрительно зовутся в Германии «пластико-
выми» клубами. Однако «Лейпциг» раздражает 
всех еще больше. Ведь за ним стоит компания, 
готовая не просто каждый год выдавать клубу 
фиксированную сумму: компания планирует 
в течение нескольких лет сделать «Лейпциг» 
чемпионом страны. Такие амбиции сердят всю 
немецкую общественность, включая даже осталь-
ные «пластиковые» клубы. Например, фанаты 
«Байера» во время очного матча выражали свое 
отношение к проекту производителя энергетиков 
хоть и мирно, но красноречиво — подняв над 
трибуной тысячи листовок с надписью «Аспирин 
лучше таурина».

Может казаться, что причина всеобщего 
негатива — в банальной зависти к деньгам и 
сопутствующим успехам «Лейпцига», но это 
мнение поверхностно. Ведь еще до того, как 
производитель купил, переименовал и поднял 
в элиту крошечный клуб «Маркарнштедт» из 
пятой немецкой лиги, он приценивался к ко-
мандам из лиг повыше. Например, приходил 
к дюссельдорфской «Фортуне», которая тоже 
носит красно-белые цвета — не пришлось бы их 
менять. Однако руководство команды от пред-
ложения отказалось, прислушавшись к своим 
фанатам, которых одна мысль о ребрендинге 
привела в ярость. Приходил владелец Дитрих 
Матешиц и к «Санкт-Паули», но из этой приемной 
его наверняка со смехом выставили сами боссы 
клуба. Ведь «Санкт-Паули» — самый что ни на есть 
клуб-хиппи, самый бесшабашный в Германии, чей 
фан-сектор по атмосфере — настоящий фили-
ал гамбургского Репербана. Предложить такой 
команде стать коммерческим проектом — все 
равно что принести Игорю Акинфееву запрос о 
трансфере в «Спартак».

Не согласились бы «продаваться» и фанаты 
«Боруссии» — на всех столбах в окрестностях 
«Сигнал Идуна Парк» всегда можно найти сотни 
стикеров с надписью «Вестфаленштадион», в 
честь исторического названия стадиона. Не со-
гласился бы и берлинский «Унион», чей стадион-
ный диктор Кристиан Арбайт, проводя однажды 
экскурсию по арене клуба, заявил, что фанаты 
совершенно не хотят видеть «Унион» в еврокуб-
ках — ведь тогда придется перестраивать арену. 
Дело в том, что стадионы участников турниров 
под эгидой УЕФА должны быть оборудованы 
исключительно сидячими местами, а стадион 
«Униона» на три четверти состоит из стоячих сек-
торов. «Клубы первой бундеслиги давно обору-
довали свои арены трибунами-трансформерами, 
которые могут быть и сидячими, и стоячими, но 
у нас на это нет ни денег, ни желания — стоячие 
сектора создают невероятную атмосферу», — 
говорил Арбайт, и в его голосе звучала плохо 
скрываемая гордость.

Удивительно, но факт. При всех стереоти-
пах об их сухости и прагматичности немцы на 
самом деле очень сентиментальны. Настолько, 
что традиции они ценят в разы больше спортив-
ных успехов. Так что вся ненависть к «Лейпцигу» 
объясняется просто — это лишь протест против 
очередного явления, разрушающего традици-
онный футбол. «РБ» ненавидят не больше, чем 
продажу названий стадионов спонсорам или 
матчи бундеслиги по понедельникам, которые 
начались в Германии только с этого сезона. Про-
сто в лицах игроков и фанатов клуба, наконец, 
нашлись живые люди, на которых эту ненависть 
можно выплескивать. Проще говоря, козлы — 
точнее, «быки» — отпущения.

«Бойкот — плохой выход. 
Но прекрасно понимаю 
людей, которые не хо-
тят туда ехать. Я хотел 
бы подчеркнуть, что это 
мое личное мнение. В 
итоге кто-то не будет 
участвовать, кто-то со-
хранит нейтралитет». 

Легендарный норвежский биатло-
нист  

Уле-Эйнар Бьёрндален об отказе от уча-
стия в этапе Кубка мира в Тюмени 20–25 

марта ряда сборных.

Напомним, сразу 4 команды — США, 
Канады, Чехии и Украины — заранее заявили, 
что не поедут в Россию ни при каких обстоя-
тельствах. Что же касается самого Бьёрн-
далена, который пропустил Олимпийские 
игры из-за того, что не прошел внутренний 
отбор, то формально он остается действую-
щим спортсменом, и не исключено, что на 
российской трассе появится. В Пхёнчхане 
он выступил в качестве личного тренера 
своей жены, белоруски Дарьи Домрачевой, 
а два дня назад признался, что МОК раз-
решил ему выступить за Белоруссию, но 
он отказался.    

  Позади уже 25 встреч баскетбольной 
Евролиги, но в таблице их разделяет 
всего лишь одно очко. Такова интри-
га матча, который состоится в Тель-
Авиве в четверг вечером. «Химки» 
совершают очень нелегкий выезд к 
местному «Маккаби», одному из са-
мых именитых клубов Европы. Сей-
час желто-синие занимают 6-ю по-
зицию, а израильтяне — 8-ю. И тем 
и другим необходимо удержаться в 
первой восьмерке, чтобы продол-
жить борьбу уже в плей-офф. Нет 
сомнений, что химчане не забыли 
поражения на домашней площадке 
в Мытищах и попытаются взять ре-
ванш. 

В прошлом туре случилось поражение от 
«Милана», которое можно отнести к досадным 
случайностям. Главный тренер Георгиос Бар-
цокас заранее говорил, что у итальянцев та-
лантливая атакующая команда и необходимо 
оглядываться назад. К счастью, этот непри-
ятный момент не сильно повлиял на турнирную 

ситуацию. Теперь нужно готовиться к остав-
шимся встречам. 

У «Химок» есть специалист по «Маккаби» 
Малькольм Томас, который выступал здесь 5 лет 
назад. «Я рад вернуться сюда в составе новой 
команды. Хочу сказать, что у «Маккаби» одни из 
самых страстных болельщиков в Европе, часто 
вспоминаю атмосферу домашних матчей...»

По словам форварда, победить в Израиле 
можно. «Надо оставаться одним целым и быть 
командой. В каждом матче биться, играть с энер-
гией, быть сфокусированными и хорошо начинать 
встречи. Для нас это особенно важно, потому 
что если мы проваливаемся на старте, то потом 
тратим много сил на то, чтобы догнать соперника 
и найти свою игру». 

Барцокас справедливо указал, что «Маккаби» 
занимает среди 16 участников Евролиги первое 
место по транзитному нападению: «Понятно, 
что мы должны контролировать игру через важ-
ные вещи, такие как подбор, правильное при-
нятие решений, исполнительская дисциплина 
и минимизация потерь. Нужно приспособиться 
к атмосфере на арене «Менора Мивтачим», из-
вестной своими болельщиками, и постараться 
замедлить ритм игры «Маккаби»...»

Напомним, российской команде предстоит 
в регулярном чемпионате Евролиги провести 
помимо «Маккаби» встречи с «Эфесом» и «Барсе-
лоной» на выезде, а также с ЦСКА и «Фенербахче» 

дома. Терять очки, учитывая силу этих клубов, не 
следует. Набирает форму после травмы Томас 
Робинсон, Тайлер Ханикатт давно вернулся в 
строй, а Алексей Швед словно не знает устало-
сти. Даже в проигранной встрече с «Миланом» 
разыгрывающий «Химок» и сборной России свою 
двадцатку оформил — 24 очка плюс 6 передач. 
Перед этой самой встречей Алексей был объ-
явлен MVP Евролиги (самым полезным игроком) 
за февраль. Впрочем, иначе быть не могло: в 24 
прошедших встречах самым слабым показателем 
в его исполнении были 16 очков. Это означает, 
что Швед побил рекорд американца Альфонса 
Форда, в честь которого назван трофей главному 
снайперу турнира: тот сыграл «всего» 23 такие 
результативные встречи. 

— Я не хочу прогнозировать, кто станет луч-
шим по итогам всего регулярного чемпионата. 
Но я рассчитал так, что выйду на пик формы к 
решающим встречам, — сказал лучший на се-
годня российский баскетболист. Как говорится, 
его бы устами...

Игра начнется 15 марта в 22.05 по 
Москве. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

БЫКИ ОТПУЩЕНИЯ

15 марта команда  
Георгиоса Барцокаса 
проведет ответную 
встречу с «Маккаби»

«ЧАС ИКС» НА ЗЕМЛЕ ОБЕТОВАННОЙ

Самые актуальные для России автомобили, 
показанные на Женевском автосалоне-2018

Audi A6.

Mazda 6.

Toyota Supra.

KIA Ceed.
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«ПИТЕР ПРОТИВ «СПАРТАКА» —
ЭТО ВСЕГДА КРУТО!»

Баскетбол. Евролига
положение команд

ЦСКА — 45 очков (25 матчей). 2. «Олим-
пиакос» — 43 (25). 3. «Фенербахче» — 43 (25). 
4. «Реал» — 42 (26). 5. «Жальгирис» — 40 (25). 
6. «Химки» — 39 (25). 7. «Панатинаикос» — 39 
(25). 8. «Маккаби» — 38 (25). 9. «Баскония» — 
37 (25). 10. «Уникаха» — 35 (25). 11. «Црвена 
Звезда» — 35 (25). 12. «Милан» — 35 (25). 13. 
«Валенсия» — 34 (25). 14. «Бамберг» — 34 
(25). 15. «Барселона» — 33 (25). 16. «Анадолу 
Эфес» — 31 (25).

МЮ пришлось распрощаться 
с мечтой о Лиге чемпионов.

Алексей Швед (справа):  
минимум 16 очков за игру!

Один из лидеров 
красно-белых 
Александр 
Деревень —  
о гандболе  
и футболе
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